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30 ноября в 05:33 
поступило сообщение 
о пожаре по улице Ади 
Шарипова в Алматы. 
Первое пожарное под-
разделение прибыло к 
месту за 7 минут. 
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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ  
ГАЗЕТЫ «АХЫСКА»!

Дорогие друзья, искренне верим, 
что вы, как и прежде, будете с нами.

Подписаться  на 2024 год вы можете 
в любом отделении  АО «Казпочта».

12 ай/мес.  5055 тг /   5261 тг

1 Aralık 2023 sayı: 44 (964)

ПАМЯТЬ И ЕДИНСТВО НАРОДА КАЗАХСТАНА – 
ОСНОВА УКРЕПЛЕНИЯ ОБЩЕСТВЕННОГО СОГЛАСИЯ

ПОМНИМ, 
СКОРБИМ, ЧТИМ!

Пожар 
в хостеле 
Алматы

Президент Касым-Жомарт Токаев принял уча-
стие в первом Саммите глав государств – 
участников Специальной программы ООН для 
экономик Центральной Азии (СПЕКА)

Стр. 2

“Türkiye’nin ekonomik ve siyasi şartları ne 
olursa olsun, eğitim-öğretimin ikinci plana 
itilmesine müsaade etmedik”

3-4. Sayfa

Стр. 7-10

АНОНС!

В Турецком этнокультурном центре 
«Ахыска» произошли кадровые переста-
новки. Новым председателем Алматин-
ского областного филиала ТЭКЦ «Ахыска» 
был избран Чикаев Абубакир Шарафоглы. 
Подробнее об этом читайте в следующем 

номере.  

ПАМЯТИ 
Мариям
Кадировой

Стр. 6

Стр. 6

Стр. 11
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В начале своего 
выступления Глава 
государства выразил 
признательность Пре-
зиденту Азербайджа-
на Ильхаму Алиеву 
за прекрасную орга-
низацию Саммита, а 
также поприветство-
вал лидеров стран 
Центральной Азии и 
почетных гостей ме-
роприятия.

– Казахстан как инициа-
тор создания в 1997 году 
Специальной программы 
ООН для экономик Централь-
ной Азии с удовлетворением 
отмечает, что она стала эф-
фективной платформой для 
расширения регионального 
сотрудничества и интеграции 
в глобальные экономические 
процессы. Наша сегодняш-
няя встреча весьма симво-
лична, поскольку проходит 
в год 25-летия Специальной 
программы. В прошлом году 
под председательством Ка-
захстана мы укрепили взаи-
модействие по ключевым 
направлениям Программы и 
предприняли важные шаги 
по ее практической реали-
зации, – отметил Касым-
Жомарт Токаев.

По его словам, Казахстан 
высоко оценивает вклад, 
который вносит Азербайд-
жанская Республика в раз-
витие СПЕКА и укрепление 
сотрудничества регионов 
Центральной Азии и Кавка-
за. Венцом огромной работы 
стал сегодняшний историче-
ский Саммит глав государств 
– участников СПЕКА.  

– Уверен, итоги встречи 
расширят горизонты наше-
го многопланового сотруд-
ничества, основанного на 
принципах открытости, вза-
имного уважения и доверия. 
В условиях геополитической 
фрагментации и стремитель-
но меняющейся глобальной 
экономической конъюнктуры 
значение Специальной про-
граммы только возрастает. 
Исходя из общих интересов, 
позвольте представить вам 
свое видение дальнейшего 
развития СПЕКА. Принципы 
устойчивого развития ста-
ли основой национальных 
стратегий и программ наших 
государств. Сегодня в Казах-
стане 80 % государственного 
бюджета уже синхронизиро-
вано с целями устойчивого 
развития. Первостепенной 
задачей нашего Правитель-
ства является обеспечение 
всеобщего доступа к каче-
ственному образованию и 
здравоохранению. Вступив-
ший в силу новый Социаль-
ный кодекс усилил защиту 
уязвимых категорий граждан, 
– заявил Президент.

Лидер Казахстана от-
метил, что наша страна на-
мерена продолжать реали-
зацию этой Программы для 
обеспечения инклюзивного 
будущего, в котором все 
граждане в равной степени 
смогут получить пользу от со-

циального, технологического 
и экономического прогресса. 
Достижению этих целей бу-
дет способствовать инициа-
тива Казахстана о создании 
в Алматы Регионального 
центра ООН по устойчивому 
развитию для Центральной 
Азии и Афганистана.

– Наши страны имеют 
большие возможности для 
расширения торговли и взаи-
мовыгодной кооперации. Уже 
сегодня мы отмечаем посту-
пательный рост товарообо-
рота между Казахстаном и 
странами – участницами 
СПЕКА. В прошлом году объ-
ем взаимной торговли вырос 
на треть и составил порядка 
10 миллиардов долларов. 
Считаю, что в обозримой 
перспективе у нас есть все 
возможности удвоить дан-
ный показатель. Мы способ-
ны обеспечить друг друга 
различными товарами по 
конкурентным ценам, сокра-
тив импорт из других стран. 

Казахстан готов увеличить 
экспорт своей продукции в 
страны СПЕКА по 175 несы-
рьевым товарным позициям 
на сумму 2,3 миллиарда дол-
ларов. Создание «зеленых» 
коридоров, устранение раз-
личных барьеров придадут 
существенный импульс на-
шему торговому сотрудни-
честву, в том числе в таких 
отраслях, как строительство, 
химическая и пищевая про-
мышленность. Мы также 
готовы рассмотреть соот-
ветствующие предложения 
наших партнеров, – подчер-
кнул Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев 
считает, что в рамках СПЕ-
КА есть большой потенциал 
в сфере промышленной коо-
перации. Перспективным в 
этом плане представляется 
объединение опыта и усилий 
наших машиностроительных 
компаний в области разра-
ботки и выпуска инноваци-
онных образцов техники и 
оборудования для энергети-
ки, транспорта и логистики, 
сельского и водного хозяй-
ства. Президент уверен, что 
реализация на паритетных 
началах масштабных про-
ектов в производственной 
сфере укрепит глобальную 
конкурентоспособность госу-
дарств региона.

– Казахстан стремит-
ся внести значимый вклад 
в обеспечение продоволь-

ственной безопасности. За 
последние пять лет мы удво-
или объемы производства 
сельхозпродукции и сейчас 
экспортируем ее в более чем 
80 государств. Мы намере-
ны активно работать в этом 
направлении со странами 
СПЕКА. Отдельное внима-
ние следует уделить созда-
нию инструментов стимули-
рования инвестиционного 
сотрудничества между стра-
нами СПЕКА. В этой связи 
видится крайне актуальным 
учреждение целевого тра-
стового Фонда СПЕКА под 
эгидой ООН для содействия 
экономическому развитию и 
интеграции. Учитывая важ-
ность Специальной програм-
мы, Казахстан готов внести 
финансовый вклад в Фонд, 
– сказал лидер Казахстана.

По его мнению, регион 
сегодня играет огромную 
роль в развитии и диверси-
фикации международных 
транспортно -транзитных 

маршрутов. Глава государ-
ства полагает, что страны 
СПЕКА стали континенталь-
ным мостом между Европой 
и Азией.

– Это колоссальное пре-
имущество, которое нам не-
обходимо развивать. Боль-
шие надежды в этом плане 
мы связываем с развитием 
Транскаспийского между-
народного транспортного 
маршрута. Уверен, что со-
пряжение Среднего кори-
дора с проектом «Пояса и 
Пути», а также Трансъевро-
пейской транспортной сетью 
(TEN-T) и стратегией Global 
Gateway придаст мощный 
мультипликативный эффект 
мировой торговле. Наряду 
с этим Казахстан готов к ак-
тивному сотрудничеству по 
развитию коридора «Север 
– Юг». За последние 15 лет 
наша страна инвестировала 
в транспортную инфраструк-
туру более 35 миллиардов 
долларов. В течение бли-
жайших трех лет мы плани-
руем проложить свыше 1300 
километров железных до-
рог. Это позволит увеличить 
пропускную способность в 
направлении Китая, Южной 
Азии, России и Европы. При-
глашаю всех партнеров к 
взаимовыгодной кооперации 
по расширению мощностей 
портов Каспийского моря, а 
также совместному произ-
водству транспортных судов. 

Рассчитываем на активную 
техническую и экспертную 
поддержку со стороны ЕЭК 
ООН и ЭСКАТО, – отметил 
Касым-Жомарт Токаев.

Наряду с этим большое 
значение имеет сотрудни-
чество в сфере экологии. 
Лидер Казахстана считает 
важным начать совместную 
научно-исследовательскую 
и прикладную работу по 
экологической и климатиче-
ской проблематике, а также 
управлению трансграничны-
ми водными ресурсами. По 
его словам, наглядное тому 
подтверждение – трагедия 
Арала, последствия которой 
ощущаются не только в стра-
нах региона, но и далеко за 
его пределами.

– В следующем году Ка-
захстан в качестве председа-
теля в Международном фонде 
спасения Арала сфокусиру-
ется на усилении работы по 
предотвращению деградации 
окружающей среды когда-то 

одного из крупнейших закры-
тых водоемов мира. Боль-
шую озабоченность вызы-
вает сложная экологическая 
ситуация в Каспийском море, 
связанная с обмелением, рез-
ким снижением стока воды, 
сокращением биоресурсов и 
антропогенным загрязнени-
ем. Спасение Каспия должно 
стать приоритетом долго-
срочного международного со-
трудничества. Призываю все 
заинтересованные стороны 
к выработке общего плана 
действий по улучшению со-
стояния этого уникального 
водоема. Убежден, наше вза-
имовыгодное сотрудничество 
укрепит статус Каспия как 
моря мира и новых возмож-
ностей, – сказал Президент.

Касым-Жомарт Токаев 
сообщил, что Казахстан по-
ставил цель к 2060 году до-
стигнуть углеродной ней-
тральности. Он призвал 
лидеров СПЕКА активизиро-
вать совместные усилия по 
вопросам перехода на аль-
тернативные источники энер-
гии и поддержать казахстан-
скую инициативу по созданию 
в Алматы Проектного офиса 
стран Центральной Азии по 
климатическим вопросам.

– Широкие перспективы 
открывает взаимодействие 
в области цифровых техно-
логий и искусственного ин-
теллекта. Стремительное 
развитие искусственного ин-

теллекта ставит перед нами 
насущные задачи трансфор-
мации производства, рынка 
труда и сферы услуг. В на-
шей стране более 90 % го-
сударственных услуг предо-
ставляется в электронном 
виде, а доля безналичных 
транзакций превысила 80 %. 
Объем экспорта IT-отрасли 
только за прошлый год вырос 
в пять раз. Мы намерены к 
2026 году довести этот пока-
затель до одного миллиарда 
долларов, – подчеркнул Гла-
ва государства.

Лидер Казахстана отме-
тил, что Астана поддержива-
ет процесс институционали-
зации СПЕКА, призванный 
в полной мере раскрыть ее 
огромный потенциал для 
эффективного продвижения 
многопланового торгово-
экономического и инвестици-
онного сотрудничества между 
странами региона.

– Более того, в буду-
щем были бы рады видеть 
новых участников СПЕКА – 
представителей государств-
партнеров и институтов ООН. 
Предлагаю правительствам 
наших стран создать специ-
альную рабочую группу СПЕ-
КА. Кроме того, пользуясь 
возможностью, предлагаю 
провести специальную па-
нельную сессию СПЕКА на 
полях очередного Междуна-
родного форума Астана, кото-
рый состоится в июне следу-
ющего года. Это мероприятие 
высокого уровня призвано 
объединить усилия мирового 
сообщества для поиска кон-
солидированных ответов на 
беспрецедентные вызовы со-
временности. Я также хотел 
бы предложить Казахстан в 
качестве места проведения 
одного из следующих самми-
тов СПЕКА во взаимно согла-
сованное время, – отметил 
Касым-Жомарт Токаев.

В завершение своего вы-
ступления Президент выра-
зил уверенность, что сегод-
няшний Саммит позволит 
выработать конкретные ме-
ханизмы повышения эффек-
тивности Специальной про-
граммы, еще больше укрепит 
дружбу и стратегическое пар-
тнерство между странами.

В ходе Саммита выступи-
ли Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев, Президент 
Кыргызстана Садыр Жапа-
ров, Президент Таджикистана 
Эмомали Рахмон, Президент 
Узбекистана Шавкат Мир-
зиёев, Премьер-министр Гру-
зии Ираклий Гарибашвили, 
Премьер-министр Венгрии 
Виктор Орбан, заместитель 
Председателя Кабинета 
министров Туркменистана 
Ходжамурад Гельдымура-
дов, Исполнительный се-
кретарь Европейской эко-
номической комиссии ООН 
Татьяна Молчан, Исполни-
тельный секретарь Эконо-
мической и социальной ко-
миссии для Азии и Тихого 
океана (ЭСКАТО) Армида 
Салсия Алиcджабана, а так-
же Генеральный секретарь 
Совета сотрудничества 
арабских государств Зали-
ва Джасем Аль-Будайви.

Президент Касым-Жомарт Токаев принял участие в первом Саммите глав государств – 
участников Специальной программы ООН для экономик Центральной Азии (СПЕКА)
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Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
24 Kasım Öğretmenler Günü 
dolayısıyla düzenlenen prog-
ramda yaptığı konuşmada, 
“Türkiye’nin ekonomik ve 
siyasi şartları ne olursa olsun, 
eğitim-öğretimin ikinci plana 
itilmesine müsaade etmedik. 
Hükûmetlerimiz döneminde 
hazırlanan tüm bütçelerde aslan 
payını daima eğitim-öğretimine 
ayırdık. 2002 yılında toplam 
eğitim-öğretim bütçemiz 10,3 
milyar lirayken, bugün bu mik-
tar 652 milyar liraya çıkmıştır” 
dedi.

Cumhurbaşkanı Recep Tay-
yip Erdoğan, İstanbul Kongre 
Merkezi’nde düzenlenen “100 Yılı 
İnşa Edenler, 100 Yılı İnşa Ede-
cekler” başlıklı 24 Kasım Öğret-
menler Günü Programı'na katıla-
rak bir konuşma yaptı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
konuşmasında, 24 Kasım Öğret-
menler Günü'nün tüm öğretmen-
lere hayırlı olması temennisini 
dile getirerek, “Yurt içinde ve yurt 
dışında görev yapan öğretmenle-
rimize şahsım, ülkem ve milletim 
adına şükranlarımı sunuyor, min-
net duygularımı ifade ediyorum. 
Görevi esnasında şehit edilenler 
başta olmak üzere, ebedi âleme ir-
tihal etmiş tüm öğretmenlerimize 
Cenab-ı Mevla'dan rahmet niyaz 
ediyor, bu güzel buluşma müna-
sebetiyle her birini şükranla yâd 
ediyorum” şeklinde konuştu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, te-
rör örgütü PKK tarafından altı yıl 
önce Batman'da şehit edilen öğ-
retmen Şenay Aybüke Yalçın'a it-
hafen hazırlanan sinema filminin 
gala gösterimini şehit öğretmenin 
ailesiyle gözyaşları içerisinde sey-
rettiklerini kaydederek, “TRT'nin 
emeği ve gayretiyle hayat bulan 
'Aybüke; Öğretmen Oldum Ben' 
filmi, şehidimizin aziz hatırası-
na hürmeten bugün ülkemiz ge-
nelinde gösterime girdi. Henüz 
22 yaşındayken öğrencilerinden 
alçakça kopartılan şehit Aybüke 
öğretmenin hayatını, umutlarını, 
mücadelesini sinemaya taşıyan 
bu özel filmi öğretmenlerimizle 
birlikte tüm gençlerimizin izleme-
sini tavsiye ediyorum. Uzun yıllar 
ülkeye hizmet edip milletimize 
karşı vazifelerini başarıyla yerine 
getirdikten sonra bugün emekli-
liğini yaşayan öğretmenlerimize 
de sağlıklı, hayırlı ve uzun ömür-
ler temenni ediyorum” ifadelerini 
kullandı.

“4 MİLYON 689 BİN 
EMEKLİMİZ DE 5 BİN TL 

İMKÂNINDAN 
FAYDALANACAK”

Emeklilerin yükünün hafif-
letilmesine yönelik geçen ay bir 
defaya mahsus beş bin lira ödeme 
kararı aldıklarını ve bu kapsamda 
Meclis'ten geçen kanun teklifiy-
le 10 milyon 430 bin çalışmayan 
emeklinin hesabına ödemelerinin 
yapıldığını hatırlatan Cumhur-
başkanı Erdoğan, şöyle devam etti: 
“Açıkçası emeklilerimizin bir kıs-
mının dışarıda bırakılması şahsen 
bizim de içimize sinmeyen, bizim 
de hakkaniyetli bulmadığımız bir 
durumdu. Dahası bunun çift çi ve 
esnaf emeklilerimizin içinde yer 
aldığı diğer emeklilerimizde bir 
gönül kırgınlığına sebep olduğunu 
üzüntüyle müşahede ettik. Pazar-

tesi günkü kabine toplantımızda 
Çalışma ve Maliye Bakanlarımıza 
gerekli düzenleme ve düzeltme-
lerin süratle yapılması talimatını 
verdim. Bakanlarımız hazırlık-
larını bugün itibarıyla tamamla-
dılar. İnşallah önümüzdeki haft a 
ilgili kanun teklifini Meclisimize 
sunacağız. İlk düzenlemeden ya-
rarlanamayan çift çi ve Bağkur'lu 
esnaf emeklilerimiz başta olmak 
üzere 4 milyon 689 bin emeklimi-
zin de tek seferlik beş bin lira öde-
me imkânından faydalanmalarını 
sağlayacağız. Böylece 15 milyon 
120 bin emeklimizin tamamına 
bir defaya mahsus beş bin liralık 
ödeme gerçekleştirmiş olacağız.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, alı-
nan kararın tüm emekliler için ha-
yırlı olması temennisini dile geti-
rerek, emeklilerin yanında olmayı 
sürdüreceklerini söyledi.

“CUMHURİYETİN 100. YIL 
DÖNÜMÜNÜ MUHTEŞEM 
BİR COŞKU VE GURURLA 

KUTLADIK”

Bu sene millet olarak tarihleri-
nin en önemli eşiklerinden birini 
daha aşmanın bahtiyarlığını ya-
şadıklarını ifade eden Cumhur-
başkanı Erdoğan, Cumhuriyetin 
ilanının 100. yıl dönümünü hep 
birlikte muhteşem bir coşku, gu-
rur ve heyecanla kutladıklarını 
dile getirdi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, bu-
gün de “100 Yılı İnşa Edenler, 100 
Yılı İnşa Edecekler” teması altında 
24 Kasım Öğretmenler Günü'nü 
idrak ettiklerini anımsatarak, ülke 
genelinde bu tema çerçevesinde 
gerçekleştirilen çeşitli etkinlikle-
ri maziyi hatırlama, istikbale yön 
verme açısından çok anlamlı bul-
duklarını belirtti.

“Nasıl bir ağaç toprağın de-
rinliklerine uzanan kökleriyle ya-
şarsa, unutmayalım ki bir toplum 
da geçmişiyle kurduğu köprülerle 
ayakta kalır” diyen Cumhurbaş-
kanı Erdoğan, Cemil Meriç'in bu 
gerçeği “Ağaç kökleriyle yaşar. İn-
sanlar da” ifadesiyle dile getirdiği-

ni aktardı.
Cumhurbaşkanı Erdoğan, 

çağın getirdiği sıkıntıları, prob-
lemleri, meydan okumaları ve 
yozlaşma tehditlerini milletlerin 
ancak kökleriyle bağlarını sağlam 
tutarak aşabileceklerini, diğer tür-
lü rüzgârın önündeki kuru yaprak 
misali sağa sola savrulmaktan kur-
tulamayacaklarını ifade etti.

“Bir toplumu köklerine bağla-
yan ana damar, hiç şüphesiz eği-
tim öğretimdir” diyen Cumhur-
başkanı Erdoğan, şöyle konuştu: 
“Maarif davamızın öncülerinden 
rahmetli Nurettin Topçu, mille-
timizin beka mücadelesinde eği-
timin oynadığı rolü bakınız nasıl 
anlatıyor; Millet ruhunu yapan 
maarift ir. Maarifin düşmesi millet 
ruhunu yerlere serer. Maarife de-
ğer vermeyiş, millet ruhunun yıkı-
lışını hazırlar. Maarif hangi yönde 

yürürse millet ruhu da onun arka-
sından gider. Şu hâlde millet, ma-
arif demektir.”

“BÜTÇEDE ASLAN PAYINI 
DAİMA EĞİTİM ÖĞRETİME 

AYIRDIK”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, bu 
anlayışla 21 sene önce aziz mil-
letin takdiriyle ülkeyi yönetme 
sorumluluğunu üstlendiklerinde 
önceliklerinin en başına eğitim 
öğretimi koyduklarını aktardı.

Türkiye'nin ekonomik ve siya-
si şartları ne olursa olsun, eğitim 
öğretimin ikinci plana itilmesine 
müsaade etmediklerinin altını çi-
zen Cumhurbaşkanı Erdoğan, şu 
bilgileri verdi: “Hükûmetlerimiz 
döneminde hazırlanan tüm büt-
çelerde aslan payını daima eğitim 
öğretime ayırdık. 2002 yılında 
toplam eğitim öğretim bütçemiz 
10,3 milyar lirayken, bugün ne 
oldu biliyor musunuz? Bugün bu 
miktar, 652 milyar liraya çıkmış-
tır. Şu an Meclis'te görüşmeleri 
devam eden 2024 yılı bütçemizde, 
eğitim öğretime tahsis edilen tu-
tar ise 1 trilyon 620 milyar liradır. 
Derslik sayımız, 343 binden aldık, 
619 bine, okul sayımızı 50 binden 

95 bine yükselttik. Öğretmen kad-
romuzu, yaptığımız 800 bin yeni 
atamayla tahkim ettik. 2023-2024 
eğitim öğretim yılında, resmî-özel 
toplam 1 milyon 203 bin öğretme-
nimizle 19 milyon öğrencimize şu 
anda eğitim öğretim hizmeti sağ-
lıyoruz.”

“OKULLAŞMA ORANLA-
RIMIZ, TÜM KADEMELERDE 

CUMHURİYET TARİHİNİN 
ZİRVESİNE ULAŞTI”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, eği-
timin altyapısına yaptıkları devasa 
yatırımların olumlu sonuçlarını 
çok geniş bir yelpazede gördükle-
rini vurguladı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
2002'de derslik başına ilköğretim-
de 36, ortaöğretimde ise 30 öğren-
cinin düştüğüne dikkati çekerek, 
sözlerini şöyle sürdürdü: “Benim 
öğrencilik yıllarımda bizim sınıf-
lardaki öğrenci sayısı 75'ti. Hele 
hele Anadolu'da bu rakam 100'lere 
ulaşıyordu. 80, 90,100, böyleydi. 
Ama şimdi biz bunu ne yaptık, 
işte görüldüğü gibi 30, 25, hele 
hele bazı yerlerde 15'e düşürdük. 
Çünkü kaliteli bir eğitim öğretimi 
başarmak kararındayız. Hamdol-
sun şu anda bunu da başardık, ba-
şarıyoruz. Bunu ilköğretimde 23'e, 
ortaöğretimde 22'ye indirdik. Öğ-
retmen başına düşen öğrenci sayı-
mız da aynı şekilde ilköğretimde 
28'den 18'e, ortaöğretimde 28'den 
12'ye geriledi. Bu oranlarla derslik 
ve öğretmen başına düşen öğren-
ci sayısında OECD ortalamasına 
yaklaştık. Bu Türkiye'nin geldiği 
konumu göstermesi bakımından 
çok önemli.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
okullaşma oranlarıyla ilgili verdiği 
bilgide, “Yine bu dönemde okul-
laşma oranlarımız eğitimin tüm 
kademelerinde Cumhuriyet tari-
hinin zirvesine ulaşmıştır. Farklı 
sebeplerle okula gidemeyen kız 
çocuklarımızın önündeki engel-
leri kaldıran biz olduk. Eğitimde 
fırsat eşitliğini sağlamak için şartlı 
eğitim yardımından pansiyon ka-
pasitesinin ve bursların artırılma-
sına kadar birçok adım attık” diye 
konuştu.

“EĞİTİMDE 
DEMOKRATİK DÖNÜŞÜ-

ME İMZA ATTIK”

“Gençlerimiz hatırlamaz, öğ-
retmenlerimizin ciddi bir kısmı 
biliyorum ki hatırlar. Yaşı 35 ve 
üstü olan kardeşlerimiz çok iyi ha-
tırlayacaktır” diyerek, 20 sene önce 
okullar açılınca ailelerin en büyük 
sıkıntı kaynağının ders kitaplarını 
temin etmek olduğunu söyleyen 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, şunları 
kaydetti: “Kırtasiye kırtasiye dola-
şır, okul kitaplarını tedarik etmeye 
çalışırdık. Bazı kırtasiyeciler de bir 
haft a 10 gün sonraya bize randevu 
verirlerdi. Bunları yaşadık. Göre-
ve geldiğimizin ilk senesinde biz 
dedik ki 'Bu eziyete son vereceğiz' 
Ders kitaplarını ücretsiz bir şekil-
de dağıtmaya başladık. Bugüne 
kadar yaklaşık 4 milyar ders kita-
bının dağıtımını gerçekleştirdik. 
2023-24 eğitim öğretim yılında 
171 milyon ders kitabını öğrenci-
lerimize ücretsiz olarak ulaştırdık. 
Bitmedi, okullarımızda 560 bin 
etkileşimli tahta kurduk. 2023 yılı 
sonuna kadar bu sayı inşallah 620 
bine ulaşacak.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, söz-
lerini şöyle sürdürdü: “Bunlarla 
birlikte katsayı adaletsizliğini kal-
dırarak, kesintisiz eğitim dayat-
masını sonlandırarak, meslek lise-
lerinin önünü açarak, imam hatip 
okullarının kapısına vurulan zin-
cirleri kırarak, kılık kıyafetle ilgili 
yasaklara son vererek, Kur'an-ı 
Kerim ve Siyer-i Nebi derslerini 
yaygınlaştırarak, yaşayan diller ve 
lehçeler dersleriyle beşeri zengin-
liğimizin farkına vararak eğitimde 
çok kapsamlı bir demokratik dö-
nüşüme imza attık.”

“HER YIL ORTALAMA 40 
BİN ÖĞRETMEN ATAMASI 

GERÇEKLEŞTİRDİK”

Bilhassa 24 Kasım Öğret-
menler Günü'nde muhalefet ta-
rafından sürekli istismar edilen 
bir hususu açıklığa kavuşturmak 
istediğini vurgulayan Cumhur-
başkanı Erdoğan, hükûmet olarak 
sadece bütçede değil, atamalarda 
da önceliği hep eğitim öğretime 
verdiklerini kaydetti.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Şu 
an kamuda görev yapan öğret-
menlerin yüzde 80'i bizim ikti-
darlarımız döneminde atanmıştır. 
Her yıl ortalama 40 bin öğretmen 
ataması gerçekleştirdik. Mayıs 
ayında 45 bin öğretmenimizi 
daha öğrencileriyle buluşturduk. 
Bundan sonra da ihtiyaçlar ve 
imkânlar dâhilinde gerekeni ya-
pacağız” diye konuştu.

Çocukların eğitiminden hiç-
bir şekilde taviz vermeyecekleri-
ni vurgulayan Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, “Biz eğitim öğretim 
konusunu doğrudan bekamızı il-
gilendiren millî bir mesele olarak 
görüyor, her türlü siyasi hesabın 
üstünde tutuyoruz” ifadesini kul-
landı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, bu 
konuda her türlü ufuk açıcı tenki-
de ve yol gösterici teklife de açık 
olduklarının altını çizerek, atama-
lar yanında üzerinde hassasiyet-
le durdukları bir diğer hususun 
öğretmenlerin maaşları ve özlük 
haklarıyla ilgili iyileştirmeler ol-
duğunu belirtti.

Bu konuda da zaman zaman 
gerçek olmayan çeşitli iddialara ve 
ithamlara rastladıklarını aktaran 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Oysa-
ki hükûmetlerimizin üstün niyeti 
ve karnesi apaçık ortadadır. 2002 
yılında en düşük öğretmen maaşı 
ek dersler hariç 470 lirayken, bu-
gün bu rakam 23 bin 900 liraya 
çıktı. Nereden nereye... Dolar ba-
zında 2002 yılında kasım ayı iti-
barıyla bir öğretmen ek ders hariç 
290 dolar kazanırken, bugün do-
lar bazında bunun yaklaşık üç katı 
maaş alıyor. Yani hem Türk Lirası 
hem de dolar olarak reel artış söz 
konusu” diye konuştu.

“HAYAT PAHALILIĞININ 
FARKINDAYIZ”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
bunları söylerken her şeyin mü-
kemmel olduğu iddiasında olma-
dığını ifade ederek, “Tüm dünyada 
enfl asyonun son 70 yılın zirveleri-
ni zorladığı bir ekonomik atmos-
ferden bizim etkilenmememiz 

“Türkiye’nin ekonomik ve siyasi şartları ne olursa olsun, 
eğitim-öğretimin ikinci plana itilmesine müsaade etmedik”
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Касым-Жомарт Токаев и Ильхам 
Алиев провели переговоры

В ходе рабочей поездки в Баку Глава 
государства провел встречу с Президентом 
Азербайджана.

Поблагодарив Ильхама Алиева за традиционное го-
степриимство и организацию первого Саммита СПЕКА, 
Касым-Жомарт Токаев назвал Баку жемчужиной Каспий-
ского региона и одним из красивейших городов мира.

Пользуясь случаем, Глава государства еще раз по-
здравил Ильхама Алиева и братский народ Азербайд-
жана с эпохальным событием – обеспечением тер-
риториальной целостности страны в соответствии с 
международным правом и резолюциями Совета Безо-
пасности ООН.

– Это стало возможным, благодаря Вашему сильному 
руководству, дальновидной и мудрой политике, направ-
ленной на укрепление государственности, улучшение 
благосостояния народа и повышение авторитета Баку в 
мировом сообществе. Я думаю, что это действительно 
историческое событие, – подчеркнул Президент. 

Как отметил Глава нашего государства, взаимоотно-
шения между Казахстаном и Азербайджаном развивают-
ся по восходящей линии.

– Появляются новые проекты. У нас нет каких-либо 
вопросов друг к другу. Мы являемся естественными 
стратегическими партнерами, практически соседями че-
рез Каспийское море. Историческим стало принятие Со-
вместной декларации об укреплении стратегических от-
ношений и углублении союзнического взаимодействия, а 
также учреждение Высшего межгосударственного сове-
та. Я принял решение привезти в Баку полноформатную 
делегацию, поскольку я считаю, что сегодняшняя встре-
ча – это, по сути дела, полноформатные, насыщенные 
переговоры с Азербайджаном и хорошая возможность 
обменяться мнениями по широкому спектру вопросов 
взаимодействия двух стран, – сказал лидер Казахста-
на.

В свою очередь Президент Азербайджана поблагода-
рил Касым-Жомарта Токаева за участие в предстоящем 
Саммите СПЕКА.

– Мы хорошие друзья, братья, партнеры. За послед-
ние годы наглядно видна динамика контактов между 
нами в рамках официальных визитов, между членами 
правительств наших стран, между компаниями. Мы выхо-
дим на самый высокий уровень нашего взаимодействия 
за всю историю независимого развития наших стран. Это 
логично, это отражает дух и характер отношений между 
нашими народами, – отметил он.

Ильхам Алиев пригласил Президента Казахстана со-
вершить государственный визит в Азербайджан в сле-
дующем году.

В ходе встречи главы государств обсудили возмож-
ности активизации совместной работы по таким важным 
направлениям, как проведение волоконно-оптической 
линии связи (ВОЛС) по дну Каспия, увеличение поста-
вок казахстанской нефти по территории Азербайджана, 
развитие Транскаспийского международного транспорт-
ного маршрута, а также реализация перспективных про-
ектов в сфере энергетики и возобновляемых источников                
энергии.

Особое внимание было уделено дальнейшему укре-
плению культурно-гуманитарных связей между братскими 
народами. В ближайшее время будут организованы пере-
крестные Дни культуры Казахстана и Азербайджана.

düşünülemez. Hayat pahalılığı ve 
büyük şehirlerimizdeki fahiş kira 
artışlarının ücretli çalışanlarımız 
üzerinde oluşturduğu baskının 
farkındayız” dedi.

Ev sahiplerinin insaf dışı uygu-
lamalarını bir kenara koyamaya-
caklarını dile getiren Cumhurbaş-
kanı Erdoğan, dün bir vatandaşla 
olan diyaloğunu “Dedi ki 'Kiracı-
yım' 'Ne ödüyorsun?' dedim 'Baş-
kanım' dedi, 'Şu anda ev sahibi 
beni ciddi manada sıkıştırıyor. 2 
bin 500 lira veriyordum. Şimdi ki-
ramı 7 bin 500 liraya çıkardı. Ya 
verirsin ya evden çıkarsın' diyor” 
sözleriyle anlattı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, evin 
kirasını 2 bin 500'den 7 bin 500'e 
çıkarmanın insafa sığmadığı-
nı belirterek, şöyle devam etti: 
“Mecburen o ilçedeki belediye 
başkanımızı aradım. Ondan ri-
cada bulunduk. Dedim ki 'Ya uy-
gun bir kiralık yer bul. Veyahut 
da bizim TOKİ'nin evleri varsa 
oradan kendisine bir imkân sağ-
la' Bu vicdan... Her şeyi devletten 
beklemek herhalde olacak bir şey 
değil. El ele vereceğiz, dayanış-
ma hâlinde olacağız. Ama ben o 
ev sahibine, herhalde o da şimdi 
dinliyordur beni, 'Sende vicdan 
var mı?' diye sormak durumun-
dayım. Bu kadar biz konut yapı-
yoruz. Bu yaptığımız konutlarla 
çözüm geliştirmeye çalışıyoruz. 
Ama insaf ya 2 bin 500'den 7 bin 
500'e. Bu ne vicdandır?”

Fahiş fiyat balonunu söndü-
recek tedbirleri artık hayata ge-
çireceklerini vurgulayan Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, “Otomobil 
piyasasında alınan önlemlerin 
sonuçlarını gördük. Konut fiyat-
ları ve kiralarda da dengelenme 
başladı. Yakında her ikisinin de 
piyasa gerçekleriyle uyumlu ra-
kamlara geleceğine inanıyorum” 
diye konuştu.

“ÖĞRETMENLERİMİZE 
NE YAPSAK YETERSİZ 

KALACAKTIR”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
“Öte yandan evlatlarımızı, dola-
yısıyla parlak yarınlarımızı ema-
net ettiğimiz öğretmenlerimize 
ne yapsak yetersiz kalacaktır. 
Bunu laf olsun diye değil, tüm 
kalbimle ifade ediyorum” dedi.

Öğretmenlere haklarının ve-
rilmesi noktasında hassasiyetle-
rinin en üst seviyede olduğuna 
dikkati çeken Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, “Bugüne kadar öğret-
menlerimizle aramıza kimseyi 
sokmadık. İnşallah bundan son-
ra da muhabbetimizin sarsılma-
sına müsaade etmeyeceğiz” ifa-
delerini kullandı.

60 yıllık bir hayalin ürü-
nü olan Öğretmenlik Meslek 
Kanunu'yla ilgili, Anayasa Mah-
kemesinin verdiği kararı da göz 
önünde bulundurarak gerekli 
düzenlemeleri yapacaklarını be-
lirten Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
mesleğin niteliğini ve toplumsal 
statüsünü güçlendirecek şekilde 
kanun tekliflerini yakında tüm 
paydaşların dikkatine sunacak-
larını kaydetti.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
öğretmenlerin daha mutlu, hu-
zurlu ve başarılı olmaları için 
mesleki gelişimlerinde ve özlük 
haklarında gerekli destekleri 
sağlayacaklarını kaydederek, 
şöyle devam etti: “Lisans prog-
ramlarından mesleki gelişime 
kadar tüm aşamaları Türkiye 
Yüzyılı'na uygun şekilde gözden 
geçirip yeni istihdam sistemini 
hayata geçireceğiz. Bu doğrultu-

da yükseköğretim programlarında 
öğrencilerin yetiştirilmesi, mesle-
ğe kabul, adaylık, kariyer gelişimi 
ve mesleki gelişim ile öğretmenlik 
mesleği genel yeterlilikleri ilişkisi-
ni tesis edeceğiz.”

“ÖĞRETMENLERİMİZE 
YÖNELİK ŞİDDETİ ASLA 

MAZUR GÖREMEYİZ”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, en 
hassas oldukları konunun şiddet 
meselesi olduğunu vurgulayarak, 
“Bizim kültürümüzde öğretmene 
el kalkmaz. Öğretmenin eli öpü-
lür” dedi.

Öğretmenlere yönelik şiddet 
eylemlerini asla mazur göreme-
yeceklerinin altını çizen Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, sözlerini 
şöyle sürdürdü: “Şayet bu konuda 
mevzuatla ilgili sıkıntı varsa çöze-
cek, eğitimle ilgili bir sorun var-
sa üzerine kararlılıkla gideceğiz. 
Hükûmet olarak yapılması gere-
ken her şeyi yapmak suretiyle za-
man zaman medyaya da yansıyan 
üzüntü verici görüntülerin önüne 
geçeceğiz.”

6 Şubat'taki depremlere de-
ğinen Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
“Kaybettiklerimizin acısı kor bir 
ateş gibi içimizde yanmaya de-
vam ediyor. Daha 8 ay önce 50 
bini aşkın canını toprağa vermiş 
bir millet olarak depremzede kar-
deşlerimiz bizimle aynı standarda 
kavuşmadan hiçbirimiz kendi-
mizi huzurlu hissedemeyiz” diye 
konuştu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
deprem bölgesinin yeniden ayağa 
kaldırılmasının hükûmetlerinin 
birinci önceliği olduğunu vurgu-
ladı. Dün Malatya'da meydana 
gelen 5,2 ve 4,7 büyüklüğündeki 
depremlerin herkese deprem ger-
çeğini tekrar hatırlattığını belirten 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Bura-
dan tüm Malatyalı kardeşlerimize 
'geçmiş olsun' dileklerimi iletiyo-
rum. Rabbim ülkemizi her türlü 
afetten muhafaza buyursun diyo-
rum” dedi.

“2024-2025 EĞİTİM 
ÖĞRETİM YILI BAŞINDA 

19 BİN 468 DERSLİĞİ DAHA 
HİZMETE AÇACAĞIZ”

Depremin şehirlerde açtığı ya-
raları sarmak amacıyla ilk günden 
beri yoğun çaba harcadıklarını 
aktaran Cumhurbaşkanı Erdo-
ğan, “Deprem öncesi 10 bin 977 
okul, 119 bin 200 derslikle eğitim 
hizmetlerimizi sürdürdüğümüz 
bölgede depremde 969 okul, 12 
bin 120 dersliğimiz hasar alarak 
kullanılamaz hâle geldi” bilgisini 
paylaştı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
eğitim kurumlarının fiziki alt-
yapısını iyileştirmek için plan-
ladıkları okul ve derslik sayısı-
na ilaveten deprem sonrası acil 
ihtiyaç duyulan yeni 2 bin 571 
derslik açtıklarını kaydederek, “6 
Şubat'tan bugüne bölgedeki 45 
bin dersliğimizin bakım, onarım 
çalışmalarını tamamlayarak yav-
rularımızın hizmetine sunduk. 
2024-2025 eğitim öğretim yılı ba-
şında inşallah 19 bin 468 dersliği 
daha hizmete açacağız” dedi.

Deprem konutları ve köy ev-
lerinin yapımına devam ettikle-
rini hatırlatan Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, inşası tamamlanan 
toplam 46 bin konut ve köy evini 
yılbaşından önce hak sahiplerine 
teslim edeceklerini duyurdu.

Deprem bölgesinde öğrenci-
lerin eğitimleri eksik kalmasın 
diye fedakârca çalışan öğretmen-

lere teşekkür eden Cumhurbaş-
kanı Erdoğan, “İnşallah omuz 
omuza, gönül gönüle vererek bu 
zor günlerin üstesinden hep bir-
likte geleceğimize inanıyorum. 
Sizlerden, istikbalimizin temi-
natı olan evlatlarımıza en güzel 
şekilde sahip çıkmanızı özellikle 
istirham ediyorum” dedi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
öğretmenlere çağrısını şu söz-
lerle sürdürdü: “Anaokulundan 
itibaren her bir öğrencimizin 
tarihiyle, medeniyetiyle, ecda-
dıyla, ezanı, vatanı, bayrağıyla 
barışık olarak yetişmesi, ebe-
veynlerle birlikte sizlerin de so-
rumluluğudur. Öğrencilerimize 
öz güven aşılayan, kendi kül-
türlerinin, kimliklerinin, kadim 
değerlerinin farkına varmalarını 
sağlayacak olan siz saygıdeğer 
hocalarımızsınız. Siz kıymet-
li öğretmenlerimizden, genç-
lerimize tarihiyle, vicdanıyla, 
mazlum ve mağdurlara kucak 
açmasıyla, mücadelesi ve zafer-
leriyle gerçekten büyük bir mil-
letin mensupları olduklarını an-
latmanızı bekliyorum.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
gittiği okullarda öğrencilere hep 
“Oku, düşün, uygula, neticelen-
dir” tavsiyesinde bulunduğunu 
ifade ederek, “Bununla geleceği 
kucaklayacaksınız” dedi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
öğretmenlere, “Bu düşüncelerle, 
nesillerimizi bugünlere taşıyan 
rehberliğiniz, müreffeh bir gele-
cek için gösterdiğiniz gayretiniz, 
milletimizi büyüten ve geliştiren 
o yılmaz azminiz, yurdumuzu 
sevgiyle sarıp sarmalayan şef-
kat dolu kalbiniz için her biri-
nize şahsım, evlatlarım, ülkem 
ve milletim adına şükranlarımı 
sunuyorum” sözleriyle tekrar te-
şekkür etti.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
konuşmasını şöyle tamamladı: 
“Üzerimde emeği olan kendi öğ-
retmenlerimi de ebediyete irtihal 
etmiş olanları rahmetle, hayatta 
olanları saygıyla anıyor, ellerin-
den öpüyor ve şükranla yâd edi-
yorum. Sizlerin aracılığıyla yurt 
dışında gerek Millî Eğitim Ba-
kanlığımızda gerek özel okulla-
rımızda gerekse Türkiye Maarif 
Vakfımıza bağlı okullarda görev 
yapan öğretmenlerimize selam-
larımı gönderiyorum. Millî Eği-
tim Bakanımıza ve ekibine bu 
güzel buluşmaya vesile oldukları 
için ayrıca şahsım, ailem, mille-
tim adına teşekkür ediyorum. Bu 
duygularla bir kez daha 24 Kasım 
Öğretmenler Günü'nüzü tebrik 
ediyorum. 'Türkiye Yüzyılı'nın 
inşasında görev alan siz kıymetli 
öğretmenlerimizi sevgiyle, say-
gıyla selamlıyor, Allah'a emanet 
ediyorum.”

PROGRAMA 81 İLDEN 
ÖĞRETMENLER KATILDI

Programa, Cumhurbaşkanı 
Erdoğan'ın yanı sıra Dışişleri Ba-
kanı Hakan Fidan, Millî Eğitim 
Bakanı Yusuf Tekin ile 81 ilden 
gelen öğretmenler katıldı.

Saygı duruşunda bulunul-
ması ve İstiklal Marşı'nın okun-
masının ardından Yücel Arzen 
Hacıoğulları yönetiminde 100 
öğretmenden oluşan koro müzik 
dinletisi sunuldu.

Babasıyla koroyu yöne-
ten 2. sınıf öğrencisi Ocak 
Hacıoğulları'nı Cumhurbaşkanı 
Erdoğan tebrik etti.

Programda “Türkiye'de Millî 
Eğitim'in dünü, bugünü ve yarı-
nı” konulu belgesel de izletildi.
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Saygı duruşu ve Istik-
lal marşı okunduktan 
sonra sürgün esnasında 
vefat eden tüm şehitle-
rimiz için Ahıska kent 
cami imamının Kuranı 
Kerim okunmasıyla 
başladı.
Toplantıda konuşma 
yapan DATÜB Türkiye 
Başkanı İbrahim Agara:

14 Kasım 1944 tarihin'de 
Türkiye'nin Kuzeydoğusunda 
Gürcistanın Güneybatısında 
Türk yurdu Ahıskada 5 ilçe 
ve 200 'den fazla köyden top-
lanan 100 bine yakın Ahıska 
Türklerini hayvan vagonla-
rina silah zoru ile  bindirile-
rek vatan Ahıskadan Sürgün 
edildiler.  Hiçbir suç olmayan 
halk sadece Türk ve Müslü-

man oldukları için soykırıma 
maruz kaldılar. Yolculuk es-
nasında açlıktan soğuktan ve 
hastalıktan 20 binden fazla 
insan hayatını kaybetmiş, ve-
fat edenler trenlerden  atılmış, 
sovyet ordusuna 40 bin asker 
veren Ahiskalilarin  Annele-
ri Babaları çocukları sürgüne 
gönderilmiştir. Sovyet devleti 
Stalinin emri ile insanları aç 
bırakılmış, hayvan trenlerinin  
kapılarını kapatarak hastala-
rı tedavi edilmemiş, vagonlar 
eksi 20 derece soğukta isitilme-
miş, isteyerek  ölmelerine  ne-
den olmuştur. Ahıska Türkleri 
toplumunu haritadan silmek 
için yapılmış bu uygulama  bi-
yolojik SOYKIRIMDIR. Bu bir 
insanlık suçudur ve insanlık 
dramıdır. Biz Ahıskalı  Türk-
ler bu kutsal davamızdan asla 
vazgeçmeycegiz, haklarımızın 
iadesini istiyoruz . Yolculuk es-

nasında vefat eden şehitlerimi-
ze Allah'tan Rahmet diliyoruz 
mekanları cennet olsun. Ahıs-
ka Türkleri soykırımını unut-
madık ve unutturmayacağız. 
Ahıska doğumlu Süleyman 
Ahıskalı Saaddin Ahıska ve 
Cevdet Aliyev söz alarak Ahıs-
ka Türkleri sürgünününde, 
6,8,9 yaşta olmalarına rağmen 
sürgünde ve sonrasında  ya-
şadıklarını anlatarak, dönemi 
görmeyen Ahıskalılara yaşa-
dıklarını anlattılar. Saaddin 
Ahıska Dönüş yolunun ve 
umutlarının Türkiye Cum-
huriyeti Cumhurbaşkanı sa-
yın  Recep Tayyip Erdoğan ve 
Türkiye Devletin'de  olduğunu 
bildirdi.

Osman Mesut - DATÜB 
EGE BÖLGE temsilciliği genç-
lik kolları başkanı 26.11.2023

İzmir’de Ahıskalı  Türkler soykırımın
anma programı düzenlediler

ANKARA'DA AHISKA KONUŞULDU
«Gurbet eli bizim için yaptılar,
Çatısını pek muntazam çattılar,
Ölüm ile ayrılığı tarttılar,
Elli dirhem fazla geldi ayrılık.»

DATÜB - Dünya Ahıska Türkleri Birliği, Ankara Temsilciliği 
Ahıskalı Türklerin vatanlarından sürgün edilişinin 79. yıl dönümü 
münasebetiyle, Etimesgut Belediyesi Kent Konseyi'nde «Sürğünü 
Anma ve Anlama Programı» düzenledi. 

Bu program kapsamında biz de katılımcılara, İstanbul'un kilidi, 
Anadolu'nun eşiği ve ilmin beşiği olan Ahıska, Ahıskalı Türkler ve 
14 Kasım Ahıska Sürgünü hakkında bilgi verme gayreti içerisinde 
olduk. Bu işe emek veren bütün gönüldaşlarımıza teşekkür ederiz.

ÖZETLE İFADE EDECEK OLURSAK:

Devlet-i Aliye'nin Livâ-yı Ahıska'dan uzaklaşmasından müte-
vellid «1828-1829 Osmanlı - Rus Savaşıyla başlayıp → Kırım Har-
bi (1853-1856) → 93 Harbi (1877-1878) → Birinci Cihan Harbi 
(1914-1918) → Moskova Antlaşması 1921 → SSCB'de Kolhozların 
Kurulması (1930) → Repressiya (1937) → 14 Kasım Büyük Sürgün 
(1944) → Sıkı Askeri Yönetim (1944-1956) → Fergana Olayı (1989) 
→ ABD'ye Göç (2004) → 2010 Kırgızistan/Mayevka Olayları ve Rus-
ya - Ukrayna Savaşı'na kadar devam eden «Soykırım/Genosit, Kı-
rım, Kıyım, Sürgün, Göç» hülâsa “HÜZÜNLÜ GURBET» Ahıskalı 
Türklerin üzerinden eksik olmamıştır maalesef.

Kazakistan 
Cumhurbaşkanı: 
Filistinlilere tam 

teşekküllü bir devlet 
yaratma hakkı 

sağlanmalı

Kazakistan Cumhurbaşkanı Kasım Cömert Tokayev, Gazze 
Şeridi çevresindeki olayların dünya toplumunu ikiye böldüğü-
nü belirterek, Birleşmiş Milletler himayesinde Filistinlilerin 
'iki halk için iki devlet' formülünde tam teşekküllü bir devlet 
yaratma hakkının sağlanması gerektiğini söyledi. Tokayev 
ayrıca Afganistan'daki zor duruma dikkat çekerek uluslararası 
topluma Afgan halkına yardım çağrısı yaptı.

Kazakistan Cumhurbaşkanı Kasım Cömert Tokayev, Gazze Şe-
ridi çevresindeki olayların dünya toplumunu ikiye böldüğünü kay-
dederek «Artık Birleşmiş Milletlerin himayesinde Filistinlilerin 'iki 
halk için iki devlet' formülünde tam teşekküllü bir devlet yaratma 
hakkının sağlanması gerekiyor.» dedi.Tokayev, Belarus'un başken-
ti Minsk'te düzenlenen Kolektif Güvenlik Antlaşması Örgütü'nün 
(KGAÖ) Devlet Başkanları Konseyi'nde konuştu.Ortadoğu'daki 
durumun endişe verici olduğuna işaret eden Tokayev, «Çatış-
malar sonucunda sivil halk acı çekiyor ve aralarında çocukların 
da bulunduğu çok sayıda masum insan ölüyor. Buna katlanmak 
mümkün değil.» dedi.Tokayev, Gazze Şeridi çevresindeki olayların 
dünya toplumunu en az iki kampa böldüğünü kaydederek, «Savaş 
ateşi tüm ülkeleri ve kıtaları yakmadan durmalıyız.» diye konuştu.
Kazakistan'ın Gazze'de çatışmalara insani ara verilmesine ilişkin 
uzlaşıyı memnuniyetle karşıladığını aktaran Tokayev, «Artık Bir-
leşmiş Milletlerin himayesinde Filistinlilerin 'iki halk için iki devlet' 
formülünde tam teşekküllü bir devlet yaratma hakkının sağlanma-
sı gerekiyor.» ifadesini kullandı.Tokayev ayrıca Afganistan'daki 
zor duruma dikkati çekerek uluslararası topluma Afgan halkı-
na yardım sağlamaya devam etme çağrısı yaptı.KGAÖ'nün, tüm 
üye devletlerin ulusal çıkarları dikkate alınarak ilerici ve dengeli 
gelişimi desteklediğini kaydeden Tokayev, Avrasya kıtasında ve 
KGAÖ bölgesinin çevresinde durumun gergin olduğuna dikkati 
çekti.1 Ocak 2024 tarihinden itibaren KGAÖ dönem başkanlığının 
Kazakistan'a geçeceği bilgisini paylaşan Tokayev, bu kapsamda bir 
dizi önerilerde bulundu.Tokayev, dönem başkanlıkları sırasında 
KGAÖ'nun güvenlik alanında ilgili ülkeler ve uluslararası kuruluş-
larla işbirliğine öncelik vereceklerini bildirdi.

Kaynak: AA
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Не заживает боль 
от раны…
Как трудно 
это горе  пережить!
Случается, 
уходят люди рано,
И как с потерей 
этой дальше жить?!
Их души вознеслись 
уже высоко,
Омытые небесной 
чистотой.
Для нас, земных, 
они ушли до срока,
Но у Аллаха, 
календарь иной…

Коллектив Талгарского 
частного лицея-интерната 
№ 1 глубоко скорбит по 
поводу безвременной 
кончины Кадировой  Ма-
риям Ампасовны -  люби-
мой дочери, сестры, за-
ботливой мамы, бабушки 
и нашей коллеги, которая 
на протяжении многих лет 
служила на благо нашего 
народа,  нашего лицея. 
Своим добросовестным 
отношением к работе она 
была примером для под-
ражания, пользовалась 
огромным авторитетом 
среди своих коллег, ува-
жением и любовью уча-
щихся лицея.

Мариям ханым всегда 
будет для нас примером 
безграничной доброты, 
мудрости, милосердия и 
отзывчивости. Мы навсег-
да запомним ее неуем-
ную жизнерадостность, 
энергию и душевность. 
Светлая память о ней на-
всегда сохранится в на-
ших сердцах.

Когда уходит из жизни 
близкий и родной чело-
век, что остается нам? 
Боль, скорбь, печаль и 
память.  Очень тяжело 
осознать, что тот, кого ты 
так любил, больше не по-
дарит свое тепло, свою 
улыбку, не расскажет о 
том. что чувствует и о чем 
болит его душа…  Все, 
что нам остается  - это 
фотография.   

Allah rahmet eylesin. 
Mekanı cennet olsun. 
Başımız sağ olsun.

Талгарский частный 
лицей-интернат № 1
               

Mustafa Yavuz, Sayın. Ayhan Salman, Sayın. Emine Yavuz 
Gözgeç, Sayın. Ahmet Kılıç, Sayın. Osman Mesten, Sayın. Emel 
Gözükara Durmaz, Sayın. Refik Özan ve Sayın. Muhammet Mu-
fit Aydın’a teşekkür ettik. Ayrıca, sürgünün 79. yıl dönümünde 
Grup Salonu’nda gerçekleşen etkinlikte, miniklerimiz Sevil Celal, 
Elif Celal ve Amira Celal, sürgünle ilgili bir şiir okudular.”

В хостеле, предположительно, находились 72 человека, 
самоэвакуировались 59 человек. На месте пожара задей-
ствовано 46 человек и 13 единиц техники ДЧС Алматы. Всем 
было по 25–30 лет. Личности остальных погибших устанав-
ливаются. У открывшегося полтора месяца назад заведения 
не было огнетушителя, пожарная сигнализация сработала, 
хотя, как сказал один постоялец, – он проснулся от криков 
«Пожар!».

Хостел в подвале трехэтажного дома на улице Шарипова 
открылся полтора месяца назад, помещение принадлежит 
КУСА Халык. Это залоговое имущество, которое банк сдал 
в аренду.  Аким Алматы Ерболат Досаев приехал на место 
пожара. По его предварительным данным, в хостеле погиб-
ли 11 казахстанцев, гражданин Узбекистана и гражданин 
России (Республика Саха). Он отметил, что акиматом при-
няты меры по поддержке пострадавших и эвакуированных. 
Сейчас им предоставлено временное жилье, а также органи-
зовано питание для всех эвакуированных. Досаев выразил 
соболезнования родным и близким погибших.

Восемь погибших граждане Казахстана – это четыре 
уроженца Туркестанской области, один приехал в Алматы из 
Шымкента, один из Кызылорды, один из Петропавловска и 
один из Атырау. Управлением здравоохранения предостав-
ляется необходимая медицинская и психологическая по-
мощь. В МЧС РК заявили, что по предварительным данным 
очаг пожара находился в коридоре подвала. На месте по-
жара работают дознаватели и специалисты испытательной 
пожарной лаборатории ДЧС Алматы. В ведомстве отмети-
ли, что объект переоборудован под хостел полтора месяца 
назад. Площадь хостела 457 кв.м. По факту пожара зареги-
стрировано уголовное дело. Личности двоих погибших уста-
навливаются.

Подготовила Кальбинур ХОШНАЗАРОВА

“DATÜB olarak, Bursa, Ankara, Gürsu, Kestel, İnegöl il ve ilçe temsilcileri ve 
doktorlarıyla birlikte, AK Parti TBMM Grup Salonu’nda düzenlenen toplantıya katıldık

Cumhurbaşkanımızın hitaplarını dinledik ve destek-
lerinden dolayı Bursa Milletvekili Sayın Emel Gözükara 
Durmaz’a teşekkür ettik. Toplantı sonrasında Bursa 
Milletvekillerini ziyaret ederek, DATÜB Türkiye Tem-
silcisi Dr. İbrahim Agara, doktorların denklik konusun-
daki istişarelerini gerçekleştirdi. Toplantıya ev sahipliği 
yapan AK Parti Genel Başkan Vekili ve Bursa Milletveki-
li Sayın Efk an Ala ile diğer Bursa Milletvekilleri Mustafa 
Varank, Sayın.

ПОЖАР В ХОСТЕЛЕ АЛМАТЫ
30 ноября в 05:33 поступило сообщение о пожаре по 

улице Ади Шарипова в Алматы. Первое пожарное под-
разделение прибыло к месту за 7 минут. На момент при-
бытия происходило горение в подвальном помещении 
трехэтажного жилого дома, где 1-й этаж и подвальное 
помещение переоборудованы под хостел. Принятыми 
мерами пожар ликвидирован в 06:22. В ходе разведки 
и тушения пожара обнаружено, предварительно, 13 по-
гибших, личности устанавливаются. Предположитель-
но, они погибли от отравления угарным газом. Люди 
погибли во сне от угарного газа, следов ожогов нет.
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В ней приняли участие заме-
ститель председателя Ассамблеи 
народа Казахстана, заведующий 
секретариатом АНК  Марат Азиль-
ханов, генеральный консул Турции в 
Казахстане Эврен Мудерисоглу, по-
четный консул Турции в Туркестан-
ской области Латипша Асанов, вице-
президент Турецкой академии Асхат 
Кесикбаев, профессор Георгий Кан, 
юрист Алипаша Караев, заместитель 
руководителя общественной органи-
зации «Женщины ахыска» Зульфия 
Хусеинова,  депутат Сената Казах-
стана Геннадий Шиповских, член 
правления Союза писателей Казах-
стана Светлана Ананьева. А также 
представитель дунганского культур-
ного центра, доктор педагогических 
наук Нурия Шакирова, руководитель 
греческого культурного центра Геор-
гий Иорданиди, председатель Респу-
бликанского уйгурского этнокультур-
ного центра Долкунтай Абдухелил, 
руководитель женского совета при 
уйгурском этнокультурном центре 
Каминур Супиева и ее соратница 
Махира Жапарова, 

 Первое слово было предо-
ставлено заместителю пред-
седателя АНК, заведующему 
секретариатом АНК  Марату Ал-
масовичу. В своем выступление 
он отметил: 

  -  Для меня большая честь и 
огромное удовольствие принимать 
участие в международной конфе-
ренции, приуроченной к 79-й годов-
щине проживания турок-ахыска в Ка-
захстана. Почти четыре поколения 
сейчас живут в нашей стране. Мы 
знаем, каким был 1944 год, как для 
турок-ахыска, так и других невинных 
народов, которые по политической 
воле Сталина были депортирова-
ны. Были оставлены один на один в 
степи с ветром, холодом и неизвест-
ностью… Спасали только внутрен-
няя крепость, сила воли и помощь 
тех, кто был рядом и способствовал 
тому, чтобы люди остались живы, и 
за эти 80 лет пришли к сегодняшне-
му дню. Казахов и турок объединяют 
генетические связи, и казахи и турки,  
тогда и сейчас, не забывают о своих 
родственных связях,  не говоря уже 
о культуре, традициях, языке, рели-
гии. Не случайно Казахстан турки 
называют - «Атаюрт». Для депор-
тированных турков Казахстан стал 
благодатной землей, где раскрыва-
ются возможности талантливых, тру-
долюбивых, дисциплинированных 

личностей. Трудолюбие и терпение 
позволили достойно пройти тяже-
лые испытания ХХ века. Возможно, 
ХХ век был самым сложным во всей 
истории человеческой цивилизации. 
Две мировые войны, сложнейшие 
перемещения огромного количества 
людей. Борьба идеологий миллионы 
судеб менялись в одночасье. Но ни 
один этнос не утратил свою само-
бытность, неповторимую культуру, 
более того, развивает его,  создавая 
большую многообразную палитру ка-
захстанской культуры. 

 Сегодня более 200 тысяч турок-
ахыска вовлечены в политическую, 
экономическую, культурную жизнь 
страны.  В нашей стране нет чужих, 
все родные  с равными правами и с 
равными обязанностями. Все граж-
дане страны работают во всех сфе-
рах. Среди нас - Мухаммад Хусейн 
- один духовных лидеров нашей 
страны. С 1990 года, с момента фор-
мирования духовного управления 
мусульман Казахстана, он был пер-
вым ректором Казахского исламско-
го университета, членом президиума 
ДУМК, а также членом Совета по ра-
боте с религиозными объединения-
ми при Управлении по делам Пре-
зидента РК в начале 1990-х годов. 
Также вел активную деятельность в 
качестве члена Международного ко-
митета «Алматы-Хельсинки-Париж» 
по спасению моря Арал и члена Ко-
митета по защите прав человека. По 
дипломатической миссии от имени 
мусульман нашей страны  побывал 
в России, на Кавказе, в Централь-
ной Азии, в Королевстве Саудовской 
Аравии, на Кипре, Ливане, Турции, 
Иране, Пакистане и в других госу-
дарствах. Является одним из пер-

вых деятелей, кто создал ДУМК. Он 
- автор многих религиозных книг и 
религиозно-учебных пособий для 
средних и высших  религиозных 
учебных заведений.  А Георгий Кон-
стантинович - легенда Казахстана; 
Гульнар Атаевна совмещает и госу-
дарственную службу, и обществен-
ную деятельность, и местный ис-
полнительный орган, и  можно про 
каждого так рассказывать. А ведь это 
работа день за днем,  шаг за шагом, 
переходящая в весомый результат. 
Это не говоря об учителях, врачах, 
инженерах, бизнесменах, шахтерах, 
трудящихся во всех сферах.  

     Также хочу особо отметить не-
легкий труд Зиятдина Исмиханови-
ча, политического и общественного 
деятеля. Турецкий этнос всесторон-
не вовлечен в деятельность АНК, 
действуют 28 турецких этнокультур-
ных объединений под эгидой  ТЭКЦ 
«Ахыска». Зиятдин Исмиханович за-
ложил основу данной организации 
и вывел ее на мировой уровень. Он 
также успешно возглавляет Все-
мирный совет турок-ахыска, базой 

для котороо фактически является 
Казахстан. ТЭКЦ «Ахыска» можно 
назвать ярким примером одного из 
самых эффективных этнокультурных 
объединений. Своим благородством 
они расширили традиции благо-
творительности. Как мне известно, 
турки-ахыска и азербайджанцы вла-
деют государственным языком так 
же искусно, как и родным языком. 
Турецкая молодежь растет в духе 
настоящего патриотизма, молодые 
люди успешно работают в различ-
ных комитетах образования, культу-
ры, спорта, языков,  волонтерства, 
Совета матерей, благотворитель-
ных фондах при ТЭКЦ «Ахыска», 
что свидетельствует о ее мощной 
разветвленной системе. На базе эт-
нокультурного центра издается ре-
спубликанская еженедельная газета  
«Ахыска» и международный журнал 
«TURK BIRLIGI». Здесь присутствует 
главный редактор данных изданий  
Ровшанбей Мамедоглы. Периоди-

Память и единство 
народа Казахстана 

– основа укрепления 
общественного 

согласия
На прошлой неделе в 

Доме дружбы города Ал-
маты состоялась между-
народная конференция, 
посвященная 79-летию 
проживания турок-ахыска 
на территории Казахстана, 
под названием «Память и 
единство народа Казахстана 
– основа укрепления обще-
ственного согласия». 
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ческие издания успешно издаются 
на трех языках - государственном, 
турецком и русском языках. Также 
выходят фильмы на турецком языке. 
Работают воскресные школы, а сред-
няя школа  № 99 является базовой 
для изучения турецкого языка. Сре-
ди турок-ахыска немало известных 
личностей. К примеру, врач с боль-
шим именем Тофик Курдаев, и я, 
как бывший медицинский работник, 
особенно тепло отношусь к врачам. 
Химик Айбек Каримов, обществен-
ный деятель Шахисмаил Асиев, к 
сожалению, мы его проводили в веч-
ный путь. Хочу особо отметить, что 
руководители филиалов культурного 
центра - пример самоотверженного 
труда. Когда аксакалы идут верным 
путем, то и молодежь не сбивается. 
Также хочу особо отметить Расула 
Ахметова - заместителя ТЭКЦ «Ахы-
ска», который награжден орденом 
«Құрмет». Такие ребята, как Расул 
- это будущее страны. В следующем 
году 30-летний юбилей АНК, которое 
укрепляет единство страны. Иногда 
критикуют нас, но мы позитивно вос-
принимаем критику. При этом внутри 
мы должны сохранять сплоченность, 
ведь у нас особая миссия перед об-
ществом. Мы должны быть среди на-
рода,  и как уважаемая Аслы Осман 
- найти подход к каждому. 

Сегодня я вас хочу поблагодарить 
от всего сердца. Вы трудитесь не 
ради денег, а по зову сердца. Свое 
свободное время посвящаете обще-
ственным делам.   Лидеры должны 
уметь объединять и вести за собой 
народ. Именно они остаются в исто-
рии, но «шапка Мономаха» нелегка. 
Сейчас я от имени АНК хочу поздра-
вить Зиятдина Исмихановича с 65-
летним юбилеем, желаю крепкого 
здоровья и творческих успехов. 

Затем Марат Алмасович зачи-
тал два поздравления от имени 
АНК и председателя Сената РК 
Маулена Ашимбаева.   После по-
здравлений состоялась церемония 
вручения благодарственных писем 
от АНК уважаемым старейшинам 
турок-ахыска Асанпаше Агададиеву, 
Агали Хейроеву, Хейрадин Тутадзе. 

Затем выступил генеральный 
консул Турции в Казахстане Эврен 
Мудерисоглу, который поблаго-
дарил за приглашение и упомянул 
про крепкие дружеские связи двух 
братских стран. 

Ниже приводим полный текст 
выступления генерального консула 
Турции в Казахстане Эврен Мудери-
соглу на турецком языке:

-  Halklar Asamblesi Başkan 
Yardımcısı Marat Almasoviç Mirza, 

Dünya Ahıska Türkleri Birliği Genel 
Başkanı Sayın Ziyaeddin Kassanov, 
Türkistan Fahri Konsolosumuz 
Sayın Latifşa Assanov, Ahıska Türk 
Etnomedeni Merkezi Başkanı Sayın 
Asanpasha Agadadiyev,

Değerli misafi rler, Kıymetli 
katılımcılar, Öncelikle, Kazakistan’da 
yaşayan Ahıska Türklerinin sürgün 
edilmesinin 79. Yıldönümüne ithaf edilen 
“Kazakistan halkının hafızası ve birliği- 
toplumsal uyumun güçlendirilmesinin 
temeli” konulu uluslararası konferansa 
ev sahipliğiniz için sizlere teşekkür 
ederim. 

Tarihi, köklü ve çok boyutlu 
ilişkilerimizin olduğu Kazakistan’da 
çoğunluğu Almatı bölgesinde ikamet 
eden vatandaşlarımız, ülkemizle 

Kazakistan arasındaki ilişkilerin 
geliştirilmesinde, bir dostluk ve 
dayanışma köprüsü olarak çok kıymetli 
rol oynuyorlar. Kazakistan'da yaşayan 
vatandaşlarımızın toplumla uyum 
içinde kendi kültürlerini de korurken 
Kazakistan'ın etnik renklerine de saygıyla 
yaklaşmaları, vatandaşlarımızın 
Kazakistan’da sosyo-kültürel, ticari ve 
siyasi hayatında göstermekte olduğu 
başarılar ve elde ettiğiniz saygın 
konumun her zaman göğsümüzü 
kabarttığını belirtmek isterim.  

 
Kazakistan toplumunda çalışkan, 

üretken ve iyi uyum sağlamış bir 
parçası olan Türk vatandaşlarının 
ülkedeki saygın konumlarını daha da 
ileriye taşımalarını güçlü bir şekilde 
diliyoruz. Halihazırda fevkalade 
durumda olan iki dost ve kardeş 
ülke Türkiye-Kazakistan ilişkilerine 

Sayın Cumhurbaşkanlarımızın 
liderliklerinde nasıl daha çok katma 
değer sağlayabiliriz diye düşünüyoruz. 
Planlarımızı elbirliğiyle gerçekleştirme 
hedefi  doğrultusunda, ortak 
çalışmalarınızın ve işbirliğimizin artarak 
süreceğine dair inancımız tamdır. 
Burada vatandaşlarımıza kucaklarını 
açan, önemli işler yapmaları için 
gerekli uygun ortamı sağlayan Kazak 
makamlarına ve kardeş Kazak halkına 
en derin şükranlarımı sunmayı bir borç 
bilirim.   

Müsaadenizle bu vesileyle sözü 
değerli soydaşlarımız olan Ahıska 
Türklerine getirmek istiyorum. Öncelikle 
Ahıska Türkleri’nin, Sovyetler birliği 
döneminde, ana vatanlarından sürgün 
edilmelerinin 79. Yılında, sürgünde 
hayatını kaybedenleri rahmetle anıyor 
ve geride kalanlara derin hürmetlerimi 
sunuyorum. Topraklarından koparılarak 
Orta Asya’nın farklı noktalarına sürülen, 
şu anda dünyanın değişik bölgelerinde 
yaşayan Ahıskalı Türklerin vatan özlemi 
tabii on yıllardır devam ediyor.

Gürcistan'ın Ahıska bölgesinde 
yaşayan Türk ve Müslümanlar, II. Dünya 
Savaşı sırasında, 14 Kasım 1944’de, 
savaşın bölgeye olası sıçraması 
gerekçe gösterilerek, birkaç saat içinde 

Kazakistan, Kırgızistan ve Özbekistan’a 
sürülmüş, yaklaşık 17 bin Ahıska Türkü 
açlık, soğuk ve hastalık nedenleriyle 
yolculuk sırasında hayatını kaybetmiş, 
hayatta kalanlar ise 1953 yılına, Stalin'in 
ölümüne kadar, Orta Asya'da çok ağır 
şartlarda yaşamlarını büyük bir yaşam 
azmiyle idame ettirmeye çalışmıştır.

Günümüze gelindiğinde, Ukrayna’nın 
doğusunda patlak veren çatışmalardan 
olumsuz etkilenen soydaşımız 
Ahıska Türkü kardeşlerimize ülkemiz 
tereddütsüz kucak açmış ve 977 ailenin 
ülkemize yerleştirilmesine imkan 
sağlayacak gerekli düzenlemeleri 
yapmıştır. Bu çerçevede, şimdiye 
dek farklı kafi lelerle ülkemize intikal 
eden 3 bin Ahıska Türkü kardeşimizi 
Erzincan’ın Üzümlü ve Bitlis’in Ahlat 
ilçelerine yerleştirdik.

 Sürgünün üzerinden geçen bu süre 
zarfında, Ahıska Türklerinin dünyanın 

farklı ülkelerinde, farklı koşullarda 
yaşamlarını idame ettirmeyi başarırken, 
bir yandan da birliklerini muhafaza etme 
azim ve kararlılıklarını yakından takip 
ettik. Bugün memnuniyetle görüyoruz ki 
tüm zorluklara rağmen, Ahıska Türkleri 
bu amaçlarında başarılı oldular ve 
seslerini tüm dünyaya duyuran bir yapıya 
kavuştular. Dünya Ahıska Türkleri 
Birliği’nin artık ABD’den Kazakistan’a 
kadar dünyanın farklı coğrafyalarında 
yaşayan tüm Ahıska Türkleri’ni temsil 
eden uluslararası bir çatı kuruluşuna 
dönüştüğünü memnuniyetle müşahede 
ediyoruz.

Çetin mücadelelerle dolu bu tarihsel 
süreç içinde kıymetli Ahıska Türkleri 
çalışkanlıkları, dürüstlükleri ve yüksek 
azimleriyle Kazakistan'da temayüz 
etmişler, burayı kendilerine ikinci bir 
yurt haline getirdiler. Zengin tarihi 
mirasları ve kültürleriyle gönüllerde 
taht kurdular. Kazakistan siyasetinde, 
yerel yönetiminde söz sahibi oluyor, 
ticaret ve iş hayatında, sporda, kültürel 
faaliyetlerde önemli işler başarıyorlar. 
Ahıska Türkleri yüksek karakterleriyle 
her türlü övgüye her zaman layıktırlar.  

Bu vesileyle, başta Kazakistan 
devleti idarecileri olmak üzere Kazak 
kardeşlerimize soydaşlarımız Ahıska 

Türklerinin Kazakistan’daki toplumsal 
ve kültürel uyumunun güçlendirilmesine, 
güvenli ve huzurlu şekilde bir arada 
yaşamanın teşvik edilmesine yönelik 
olarak geliştirilen hukuki mevzuat ile 
kurum ve kuruluşların bu yöndeki titiz 
uygulamaları ve çalışmaları için şükran 
duyduğumuzu, Kazakistan halkına da 
gösterdiği kardeşlik için müteşekkir 
olduğumuzu belirtmek isteriz.   

Değerli kardeşlerim, Ahıska Türkü 
kardeşlerimizin refah ve mutluluğu ile 
arzu edenlerin tarihi anayurtlarına, 
Ahıska’ya geri dönmeleri devletimizin 
öncelikleri arasında yer almaya devam 
etmektedir. Bu çerçevede, ülkemiz, 
başından beri Ahıska’ya dönüşleri 
sağlayacak çalışmalara öncülük 



9

9

www.ahiska-gazeta.com
Қазақстан Республикасы Түрік этномәдени орталығының халықаралық басылымы

ahiska60@mail.ru

1 декабря 2023 № 44Газета «Ахыска» Ahıska Gazetesi

etmiş, destek vermiş ve bu kapsamda 
Gürcü makamları ve Avrupa Konseyi 
yetkilileriyle sürekli temas halinde 
olmuştur.  Geri dönüş sürecinin 
başarıyla tamamlanmasının yanısıra, 
Ahıska Türklerinin sürdürülebilir 
koşullarda iyi ve saygın bir yaşam 
kurmaları ve bulundukları topluma 
sosyo-ekonomik entegrasyonları da 
öncelik verdiğimiz unsurlar arasındadır. 
Ahıska Türkleri’nin yaşadıkları her 
yerde parçası oldukları toplumun 
değerli, başarılı ve üretken bireyleri 
olmaya devam edeceklerine olan 
inancımız tamdır. Değerli katılımcılar, 
Günümüzün bol sınamalarla, belirsizlik 
ve istikrarsızlıklarla dolu uluslararası 
sisteminde Türk dünyası arasındaki 
işbirliğinin, dayanışmanın ve kardeşliğin 
önemi her geçen gün artmaktadır. Çetin 
ve mücadelelerle dolu tarihimizden ders 
alarak, gücümüzü yükseltmenin yolu 

her daim birlik ve beraberliğimizden 
geçmektedir.

Bu duygu ve düşüncelerle, 
Başkonsolosluğumuz adına, Dünya 
Ahıska Türkleri Birliği Genel Başkanı 
Sayın Kassanov başta olmak üzere, 
Ahıska Türk Etnomedeni Merkezi 
Başkanı Sayın Asanpasha Agadadiyev’e 
ve bu anma programına katılan siz 
değerli üyelere ve tüm katılımcılara 
en kalbi selamlarımızı sunuyorum. 
Teşekkür ederim.

Следующее слово было пре-
доставлено главному советнику 
верховного муфтия РК Мухаммад 
Алсабекову. 

Он с поблагодарил организаторов 
за приглашение и отметил глубокие 
родственные связи тюркских наро-
дов, связующее звено мусульман-
ской религии и конфессиональную 
солидарность народов Казахстана.  
«Я, как представитель чеченского 
народа, который также был депор-
тирован в Центральную Азию, как 
никто другой понимаю состояние 
турок-ахыска. Мои родители были 
вынуждены жить в суровом климате, 
хотя генетически были предрасполо-
жены к мягкой погоде. Я родился в 
городе Балхаше Карагандинской об-
ласти. Среднюю школу и Казахский 

сельскохозяйственный институт 
окончил в Алматы. В целях усовер-
шенствования  религиозного образо-
вания, окончил факультет «Шариата 
и арабского языка». В годы моей мо-
лодости в нашей стране было мало 
имамов и религиозно образованных 
людей, и в далеком  1985 году, в 
свои  25 лет,  я был главным имамом 
центральной мечети города Алматы.  
Почти сорок лет прошло с тех пор, и 
я с огромным удовлетворением хочу 
отметить высокие достижения и раз-
витие нашей страны в целом. Растет 
самосознание молодежи, она стре-
мится получить высшее образова-
ние, заниматься бизнесом, изучать по 
несколько иностранных языков. Роль 
АНК в данных процессах неоценима, 
именно межнациональное согласие 
и является залогом стабильности и 
прогресса», - отметил он. 

В своем выступлении Зиятдин 
Касанов поблагодарил Марата Ал-
масовича за участие в данном ме-
роприятии. 

Он в своей речи особо отметил, 
что в нашей стране нет межэтниче-
ских и межконфессиональных кон-
фликтов. «Мы создали филиалы 
ТЭКЦ «Ахыска» в 17 городах и десят-
ках районов и сел, чтобы представи-
тели турок-ахыска, проживающих в 
Казахстане, трижды переселенных 
за столетие, работали как слажен-
ная система.   Создание Ассамблеи 
народа Казахстана сыграло важную 
роль в жизни всех народов, и наша 
общественная деятельность будет 
функционировать в централизован-
ной форме», - подчеркнул он.  

Зиятдин Касанов выразил свою 
благодарность президенту РК Касым-
Жомарту Токаеву и всему казахскому 
народу за предоставленные широкие 
возможности расти и развиваться 
туркам и представителям иных на-
ций на благодатной казахской земле. 
Он также сказал: 

- Политическая деятельность пре-
зидента и встречи с лидерами многих 
стран являются предметом гордости 
для Казахстана, гражданами которо-
го мы являемся.  Будь то официаль-

ные визиты в Турцию и Азербайджан, 
или выступления на встрече Содру-
жества Независимых Государств в 
Астане – такие события заслужива-
ют аплодисментов и высокой оценки.  
За годы своего пребывания на посту 
президента Касым-Жомарт Токаев 
произнес несколько речей перед на-
цией.  В каждом выступлении он с 
полной откровенностью озвучивает 
проблемы и пути выхода из них,  го-
воря это на простом, доступном для 
всех языке, что, конечно, вызывает 
положительный отклик в обществе. 
Январские события, которые поста-
вили стабильность под угрозу, его 
твердая позиция и огромная воля к 
спасению страны от этой опасности 
устранили темные облака, которые 
накрыли наш Казахстан, и вернули 
его к солнечным дням. Только опыт-
ный и мудрый политик может за ко-

роткое время вернуть мир, согласие  
и общественный порядок. В Казах-
стане гражданин любой националь-
ности имеет равные права со всеми. 
А представители этнокультурных 
объединений имеют даже привиле-
гии на выборах. Они могут выдви-
гать свои кандидатуры как одноман-
датные, - либо из партии, либо как 
этнокультурные меньшинства. Мне 
предлагали выдвинуть себя в каче-
стве депутата, но и без депутатского 
портфеля я работаю с народом и для 
народа. Вся моя жизнь посвящена 
такому служению, я вкладываю все 
свои силы, энергию и финансовые 
ресурсы для развития и процветания 
народа. Вместе со мной рука об руку 
работают представители филиалов 
нашего центра. 

Кроме этого, в городе Талгаре 
Алматинской области мы открыли 
лицей-интернат № 1, который дей-
ствует с  2011 года при поддержке 
Управления международного ту-
рецкого сотрудничества и развития 
при Правительстве Турецкой Респу-
блики в соответствии с законода-
тельством Республики Казахстан. В 
данном лицее в настоящее время 
получают качественное образование 
407 учащихся. Площадь территории 

составляет 1,5 га, учебного корпуса 
- 5000 кв.м., общежития - 5040 кв.м. 
Материально-техническая база до-
полнена новейшим интерактивным 
и информационным оборудовани-
ем. В процессе совершенствования 
интеллектуальных аспектов обу-
чающихся в развитии одаренных и 
талантливых учащихся проводятся 
олимпиады, конкурсы, участие в на-
учных проектах. Среди дополнитель-
ных кружков есть секции по боксу, 
футболу, настольному теннису, шах-
матам и художественному труду, где 
ребята добиваются хороших успехов 
и также участвуют в различных со-
ревнованиях, конкурсах и олимпиа-
дах. Директор Талгарского частного 
лицей-интерната № 1 – Дильдар Ба-
далова в рамках празднования Дня 
учителя была награждена Почетной 
грамотой министерства образования 

и науки  РК. Для организации учебно-
воспитательного процесса в  школе, 
под руководством Дильдар Нидаев-
ны, созданы образовательные про-
граммы углубленного изучения ма-
тематики, физики, химии, биологии 
и иностранных языков. Отработаны 
механизм и система сопоставления 
качества образования с лучшими 
образцами международных и на-
циональных образовательных про-
грамм; разработана система отбора 
педагогических кадров. Изменены 
принципы организации обучения и 
роли ученика от пассивного «получа-
теля» знаний, умений и навыков к ак-
тивному субъекту образовательного 
процесса; создана информационно 
- коммуникационная система нового 
типа, обеспечивающая организацию 
учебного процесса, оперативную 
связь с родителями, доступность ин-
формации школьникам, учителям, 
родителям, администрации. Резко 
увеличены  возможности по исполь-
зованию самой современной инфор-
мации, произведен переход на более 
интенсивные технологии обучения. 
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В настоящее время преподавателя-
ми на уроках используются интерак-
тивные доски нового поколения, ко-
торые установлены практически во 
всех кабинетах.    Труд первого лица 
в решающей степени определяет 
успех совместной трудовой деятель-
ности всего коллектива. Повседнев-
ная управленческая деятельность - 
это процесс управления, состоящий 
из отдельных видов деятельности, 
направленных на упорядочение и ко-
ординацию функционирования и раз-
вития организации и ее элементов в 
интересах достижения поставленных 
целей. За вклад    в  раскрытие  твор-
ческих способностей одаренных де-
тей научно-методическое  общество  
«Жарқын болашақ»  наградило Диль-
дар Бадалову медалью «Лучший пе-
дагог 2020 года». А в прошлом году  к 
Дню Республики Казахстан она была 
награждена почетной грамотой  пре-
зидента республики Касым-Жомарта 
Токаева. 

Түркі Академиясының вице-
президенті Асхат Кесікбаев:

Құрметті Қазақстандағы ахыска 
түріктерінің өкілдері, 

Конференцияға қатысушылар,
ханымдар мен мырзалар!

Сөз імн ің  басында  Түрк і 
академиясының атынан ілти-
патымды білдіре отырып, ұйымы-
мыздың президенті академик 
Шаһин Мұстафаевтың сәлемін 
жеткізуге рұқсат етіңіздер. Түркі 
Академия сының  пре з иден т і 
алдын-ала жоспарланып қойған іс-
шараларына байланысты шетелде 
іссапармен жүргенін айта кеткенді 
жөн санаймын.

Осы орайлы сәтті пайдалана келе, 
Қазақстандағы ахыска түріктерінің 
79 жылдығын атап өтіп отырған осы-
нау елеулі күнде сіздермен бірге 
болғанымды өзіме мәртебе санай-
мын.

Ахыска түріктері – түркі әлемінің 
ажырамас бөлігі. Олар тарихи от-

андары Түркия мен бүгінде тұрып 
жатқан елдер арасында алтын көпір 
қызметін атқаруда.

Баршаңызға мәлім, ахы-
ска түріктері Қазақстанға 79 жыл 
бұрын жер аударылып келді. Келесі 
жылы осынау қайғылы оқиғаның 80 
жылдығын атап өтеміз. Бұл дегеніміз 
Ахыска түріктерінің қазақ халқымен 
етене араласып жатқанына да 80 
жыл болды деген сөз.

Бүгін олар Қазақстанның барлық 
этностарымен бірге тату-тәтті өмір 
сүріп жатыр. 

1991 жылы Қазақстан Республи-
касы тәуелсіздігін алғаннан кейін 
Ахыска түріктері үшін көптеген жаңа 
мүмкіндіктер ашылды, олар тәуелсіз 
Қазақстанның толыққанды және тең 
құқылы азаматтары болды. Отыз 
жылдан бері аянбай қызмет етіп, 
еліміздің дамуына өз үлестерін қосып 
келеді.

Кеңес үкіметінің бұғауы жойыл-
ғаннан кейін ахыскалықтардың 
белсенділігі мен қажырлы еңбегі, 
жоғары әлеуеті толық ашылып, өзін-
өзі танытуға мүмкіндік алды.

Кезінде жер аударылып, қуғын-
сүргінге ұшырап, тағдырдың жа-
зуымен қазақ жеріне қоныстанған 
Қазақстанның басқа этностары тура-
лы да осыны айтуға болады. 

Қазақ елі барша зұлымдыққа 
ұшыраған халықтарға құшағын жай-
ып, оларға пана бола білді.

Бүгінде ахыска түріктері қазақ 
қоғамының өміріне оның барлық 
саласында өз шама-шарқынша ат-
салысуда. Олар бүгінде мейірбан 
Қазақстан халқының айрылмас 
бөлшегі болып саналады. Олардың 
мәдениеті Қазақстан өркениетінің 
бір бөлшегі ретінде қанат жайып 
келеді. Біз ахыска мәдениетін Түркі 
әлемінің, соның ішінде Қазақстанның 
да байлығы деп есептейміз.

«Ахыска» түрік этномәдени 
орталығы Қазақстан халықтары 
ассамблеясының жұмысына белсенді 
қатысуда.

Ахыска түріктері, әсіресе жас-
тар бүгінде Қазақстанның өміріне 

бұдан да белсендірек қатысуға, 
ғылым, білім, инновация салалары-
на бұрынғыдан да көбірек араласуға 
ұмтылуда. Бір қуанарлық жағдай – 
депортация кезінде жойылып кеткен 
зиялы қауым бүгінде қайта қалпына 
келуде.

Түркі академиясы ретінде 
біз «Ахыска» түрік этномәдени 
орталығымен кеңінен ынтымақтастық 
орнатуға дайынбыз. Біз «Ахыска» 
қазақ этномәдени орталығымен 
де,  Дүниежүзілік ахыска түріктері 
одағымен де ынтымақтастыққа 
әзірміз.

Қазіргі таңда, «Ахыска» түрік 
этномәдени орталығы Қазақстандағы 
саяси қуғын-сүргін құрбандарын ақтау 
жөніндегі комиссиямен белсенді 
ынтымақтастықта болып, еліміздің 
мұрағаттарында белсенді зерт-
теу жұмыстарын жүргізіп жатқанын 
білеміз. Сонымен қатар, Түркия, 
Грузия, Ресей және басқа елдердің 
мұрағаттарында жұмыс істеу талпы-
нысы бар.

Осы ретте Түркі академиясы ахыс-
ка этномәдени орталығы арасындағы 
ынтымақтастықты жандандырып, 
ахыска түріктерінің ғылыми жобала-
рына қолдау көрсетуге, бірлескен 
ғылыми-тәжірибелік конференция-
лар өткізуге, ғылыми монографиялар 
шығарылуына қолдау беруге әзір 
екенін жеткіземін.

Сөз соңында бүгінгі алқалы 
жиынның жемісті болуына 
тілектестігімді білдіре отырып, 
баршаңызға сәттілік тілеймін.

Назарларыңызға рахмет!

Затем слово взял свиде-
тель тех тяжелых дней, житель 

с.Туздыбастау Талгарского райо-
на Алматинской области Асанпа-
ша Агададиев. 

«Во время депортации мне было 
шесть лет. Отец в марте погиб, вер-
нувшись с фронта раненым, мать 
с пятью детьми осталась одна. Во 
время насильственной депортации 
я потерял младшего брата. Сначала 
нас привезли в с. Кейиквай Чилик-
ского района Алматинской области, 
через два года в 1946 году мы пе-
реехали в с. Калинино (сейчас Туз-
дыбастау).  Наши дома, домашний 
скот, все, что было нажито нелегким 
трудом, осталось на родной зем-
ле. Нам пришлось пережить очень 
сложные послевоенные, голодные  
годы, мы жили несколько семей в 
одном доме, в тесноте и духоте. 
Местная жительница с. Калинино  
Сахыба Аралбаева с сыном Сери-
ком, у которой муж погиб на войне, 
освободила нам одну из своих двух 
комнат. Она с сыном жила в одной 
комнате, а мы с матерью и четырь-
мя детьми в другой. Мама работала 
в колхозе, самой старшей сестре 
было 11, а  мне 6 лет. В 1946 году, 
когда я пошел в первый класс,  в с. 
Калинино была единственная казах-
ская школа. Через три года открыли 
классы с русским языком обучения. 
Я окончил школу, вуз, всю жизнь ра-
ботал, вырастил детей, внуков. Сей-
час, слава Аллаху, живем спокойно, 
в достатке. Какой бы сложной ни 
была судьба, мы не сломались, наш 
народ выстоял, и об этом должно 
знать и помнить молодое поколе-
ние», - резюмировал он.  

Кальбинур ХОШНАЗАРОВА



11

11

www.ahiska-gazeta.com
Қазақстан Республикасы Түрік этномәдени орталығының халықаралық басылымы

ahiska60@mail.ru

1 декабря 2023 № 44Газета «Ахыска» Ahıska Gazetesi

14 ноября 2023 
года в доме культуры 
с.Конаева, Шуского рай-
она, Жамбылской обла-
сти, состоялось общее 
собрание, посвящённое 
дню памяти репресси-
рованных наших пред-
ков из Грузинской ССР 
в страны Средней Азии. 
Ровно 79 лет назад, 14 
ноября 1944 года, на-
ших бабушек и дедушек, 
женщин и детей, погру-
зили в холодные товар-
ные вагоны поезда и на-
правляли в Казахстан, 
Киргизию и Узбекистан. 
Около одного месяца, 
измученные, больные, 
холодные и голодные 
старики, женщины и 
дети ехали в этих жест-
ких холодных вагонах 
не ведая куда, зачем и 
за что, с ними так посту-
пили, отняв у них род-
ного края, очаг и кров. 
Но вера во Всевышнего 
никогда не покидала их 
сердца. Много стариков 
и детей так и не доехали 
до места назначения, 
погибая в холодных ва-
гонах, их тела выкиды-
вали на снег, не говоря 
уже об отсутствии при-
дания в землю, долж-
ным образом. Это были 
очень тяжелые дни в их 
жизни. 

 
В начале общего собрания, 

в память этих событий, наши 
местные имамы Давришев И. и 
Тагиров М. прочитали молитву 
(дау) по усопшим душам всех 
тех, кто покинул этот мир, не 
пережив те ужасные события 
холодной зимы 1944 года. За-
тем слово предоставили пред-
седателю Шуского филиала 
общественного объединения 
«Турецкого этнокультурного 
центра «Ахыска» Гусейнову Ку-
шали Аллас-оглы, который на-
чал свою речь со слов скорби 
и сожаления случившимся на 
доле судьбы наших предков, а 
также выразил свою огромную 
благодарность народу Казах-
стана, который приютил наших 
предков, делясь последним 
куском хлеба, будучи сам в не-
легком положении в эти тяже-
лые военные годы. А также он 
предложил в 2024 году, ко дню 
80-летия, посвящённому этим 
событиям, провести полномас-
штабное мероприятие, при-
гласив всех жителей Шуского 
района. Продолжив свое высту-
пление, председатель призвал 
всех присутствующих побольше 
обращать внимание воспитанию 
нашего молодого поколения, на-
шим обрядам, обычаям и тради-
циям, дабы сохранить все то, что 
оставлено нам в наследство от 
наших предков. Затем Гусейнов 
К. предоставил слово всем же-
лающим из зала для высказыва-
ния своих идей и предложений. 
Было много высказываний, пре-
тензий и предложений от наших 
односельчан: от Ибрагимова А., 
Давришева И. Тагирова М., Гу-
сейнова Р.,  Шабанова Ш., Га-
мидова И., Дурсунова А.,  Расу-
лова Ф., Усманова Э., Амирова 
Я., Бахриева М., Шабанова А., 
Ридванова И. и многих других. В 
основном затрагивались вопро-
сы по искажению обрядов обы-
чаев и традиций нашего народа. 

Выслушав всех, Председатель 
ответил: «Мы теряем традици-
онные турецкие обряды наших 
предков, поэтому, учитывая все 
ваши предложения и претензии, 
предлагаем вам на голосование 
рекомендуемые требования к 
порядку проведения свадеб». 
огласил все рекомендации к го-
лосованию:

1. Халал дастархан: Сва-
дебные столы необходимо на-
крывать без спиртных напитков, 
а также запрещать приносить 
спиртные напитки извне ресто-
рана. В исламе это запрещено 
(харам). В начале свадьбы тама-
де необходимо объявить об этом 
и предоставить слово местному 
имаму для прочтения дуа (бата);

2. Нәмәр: Сбор денег не-
обходимо проводить в начале 
свадьбы и в течение её прове-
дения;

3. Головной убор невесты: 
Касательно свадебного наряда 
наших предков, головным убо-
ром невесты был - Катха-лечек, 
но не фата, которая не соответ-
ствует нашему национальному 
свадебному наряду.

4. Обряд открытия лица 
невесты: Во время открытия 
платка с лица невесты, необхо-
димо запретить танцевать другу 
жениха (сағдужи) с кинжалами 
в руках перед невестой и во во-
круг неё. По смыслу неуместен 
танец в данном обряде.

5. Вальс жениха и неве-
сты: Необходимо запретить тан-
цевать вальс жениху и невесте, 
так как вальс не является нашим 
национальным танцем. Допуска-
ются, более того, поощряются 
турецкие национальные танцы.

6. Свадебный торт: Торт 
необходимо подавать с одно-
разовыми приборами. В связи с 
тем, что одной вилкой угощают 
всех присутствующих, обычная 
вилка не допускаются в исполь-
зовании нескольких людей, ис-
ходя из норм здравоохранения.

7. Посещение жениха 
на свадьбу к стороне невесты: 
Необходимо запретить жениху 
ходить на свадьбу к стороне не-
весты, это не соответствует на-
шему обряду.

8. Поздравительные по-
желания (тосты): В целях не-
допущения хаоса, необходимо 
сократить количество предо-
ставлений тостов до 2-3 человек 
из группы приглашенных гостей 
на сцену.

9. Ходьба гостей по залу: 
Гостям разрешается выходить 
из помещения только после 
объявления антракта, так как 
частая ходьба по залу приводит 
к беспорядку.

10. Мәқәр: Необходимо со-
кратить количество гостей со 
стороны невесты до одного сто-
ла. 

Ответственность за соблю-
дение порядка проведения сва-
деб возложить на тамаду и на 
хозяина свадьбы.

Все присутствующие на 
общем собрании, единогласно 
одобрили выше перечислен-
ные рекомендации, подняв руку 
в верх, проголосовали: «За» 
«Против» не было ни одного го-
лоса, а присутствующих было в 
зале около 120-130 человек. За-
тем Мажидов М, выразил жела-
ние высказать свое мнение по 
этому поводу, он обратился ко 
всем с просьбой не пренебре-
гать данными рекомендациями 
и на первых же свадьбах реа-
лизовать все это на практике. А 
также высказался Давришев И. 
Он отметил, что решение в доме 
принимает мужчина, и мужчи-
нам необходимо взять под свой 
личный контроль соблюдения 
данных рекомендаций, а также 
провести такое же общее собра-
ние для наших женщин тоже.  

В конце своего выступле-
ния Гусейнов К.А настоятельно 
попросил соблюдать все реко-
мендации по сохранению наших 
обрядов, в целях сохранения 
турецких обычаев, традиций и 
обрядов, еще раз убедительно 
попросив весь народ не игно-
рировать наши рекомендации, 
отнестись с пониманием и со 
всей ответственностью к по-
рядку проведения свадеб, а 
также призвал родителей по-
больше уделять внимание 
воспитанию нашего молодого 
поколения. В конце он доба-
вил: «Надеемся на ваше пони-
мание и поддержку», и побла-
годарив всех присутствующих, 
завершил свое выступление.

В конце общего собрания 
меня также было недолгое вы-
ступление. Я добавил, что во 
избежание потери и искаже-
ния наших обрядом, обыча-
ев и традиций, оставленных 
нам в наследство от предков, 
необходимо объединиться и 
максимально приложить все 
свои усилия для воплощения 
вышеуказанных рекомендаций 
нашего председателя. А также 

напомнил всем присутствую-
щим, что необходимо вновь 
подписаться на газету «Ахы-
ска» на предстоящий год, так 
как наша газета является хо-
рошим информационным ис-
точником всех новых событий, 
происходящих в нашей стра-
не и в мире. На сегодняшний 
день в нашем районе состоя-
лись уже три свадьбы после 
общего собрания, и на всех 
трех свадьбах были строго со-
блюдены все рекомендации 
по обрядам, а также на сто-
лах отсутствовали спиртные 
напитки. Свадьбы проходили 
весело, все были довольны. 
Спасибо нашему народу за по-
нимание и поддержку. 

Статью хочу закончить 
обращением нашего пред-
седателя Гусейнова Кушали 
Аллас-оглы ко всем турецким 
этнокультурным центрам на-
шей страны и девяти госу-
дарств, на территории которых 
проживает турки-ахыска:

- Участились случаи среди 
нашей молодежи, касатель-
но разврата и непристойного 
поведение через социаль-
ные мессенджеры (WhatsApp, 
Instagram, ТikTok, Telegram), 
такие, как нецензурная брань, 
фото и видео неприличного 
содержания. В последствии 
чего разрушаются молодые 
семьи, порочатся честь и до-
стоинство наших сестёр и до-
черей. Если мы  всерьез не 
возьмемся за решение этой 
проблемы, то такая ситуация 
может коснуться семьей каж-
дого из нас. В век развития 
информационной технологии, 
данная проблема является 
очень актуальной и требует 
немедленного вмешательства 
в воспитание нашего подрост-
кового поколения, так как бу-
дущее - за нашей молодежью. 
В связи с этим, невзирая на 
проделанные работы в обла-
сти развития и продвижения 

нашей культуры, спорта, бла-
готворительной помощи, за 
что выражаю огромную благо-
дарность всем, я настоятель-
но прошу вас всех, чтобы на 
собраниях проводили разъяс-
нительные работы с народом, 
по части воспитания нашего 
подросткового поколения и пу-
бликовали это в газете «Ахы-
ска» для всеобщего обозрения 
и примера остальным. 

А также хочу сказать не-
сколько слов про нашего ува-
жаемого председателя респу-
бликанского общественного 
объединения «Турецкий этно-
культурный центр «Ахыска» 
по совместительству Пред-
седателя Всемирной ассо-
циации турок-ахыска (DATÜB) 
г-на Касанова Зиятдина Исми-
хановича.  Я знаю его с 1995 
года и знаю, какой он огром-
ный вклад внес в поддержку 
нашего народа.  О его заслу-
гах можно говорить много: по-
строил мечети, спортивные 
комплексы, оказывал финан-
совую и юридическую помощь 
беженцам из Украины, оказал 
финансовую помощь гражда-
нам Турции, пострадавшим 
от землетрясения зимой 2023 
года, внес огромный вклад в 
развитие, укрепление и сохра-
нение международных связей 
в тюркском мире, а также мно-
гое другое. Выражаю огромную 
благодарность ему, за все то, 
что он сделал и делает для 
народа. Желаю ему крепкого 
здоровья, успехов в работе и 
дальнейшего плодотворного 
вклада в процветание нашей 
родины и турок- ахыска.    

Г. М. РАФАТОВ,
зам. председателя 

филиала ОО 
ТЭЦ «Ахыска» Шуского 

района 
Жамбылской области 

ПОМНИМ, СКОРБИМ, ЧТИМ!
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Türk Devletleri Teşkilatı 
Diasporadan Sorumlu 
Bakanlar ve ve Kurum 

Başkanları Toplantısı yapıldı 
Kırgızistan'da, 
Türk Devletleri 

Teşkilatı (TDT) Diasporadan 
Sorumlu Bakanlar ve Kurum 

Başkanları 5. Toplantısı 
gerçekleştirildi

Kırgızistan'da, Türk Devletleri Teşkilatı (TDT) 
Diasporadan Sorumlu Bakanlar ve Kurum Başkanları 5. 
Toplantısı gerçekleştirildi.Kırgızistan Çalışma, Sos-
yal Güvenlik ve Göç Bakanı Gülnara Baatırova'nın ev 
sahipliğinde başkent Bişkek'te düzenlenen toplantıya, 
TDT Genel Sekreteri Kubanıçbek Ömüraliyev'in yanı 
sıra Azerbaycan, Kazakistan, Türkiye, Özbekistan ve 
Macaristan'dan devlet yetkilileri ile heyetleri katıldı.

Toplantıda katılımcılar, hükümetlerinin göç ve diaspo-
rayla ilgili çalışmalarını, eylem planlarını, eğitim, sağlık ve 
ekonomik açıdan karşılaştıkları sorunlarla mücadelelerini 
anlattı ve çeşitli önerilerde bulundu.TDT'ye üye ülkelerin 
diasporaları arasındaki bağlar güçleniyorÇalışma, Sosyal 
Güvenlik ve Göç Bakanı Baatırova, toplantının açılışında 
yaptığı konuşmada, Kırgızistan'da diasporanın sorunları-
nı çözmek için danışma kurulunun faaliyet gösterdiğini ve 
Bişkek'te her iki yılda «Vatandaşlar» adıyla forum düzen-
lendiğini anlattı.TDT'ye üye ülke diasporalarının arasında-
ki işbirliğinin güçlendirilmesinin gerekliliğine vurgu yapan 
Baatırova, «Bizim tarihi köklerimiz, geleneklerimiz ve aktif 
ilişkilerimiz var. Bütün bunlar güçlü ilişkilerimizin teme-
li olacaktır.» dedi.Azerbaycan Devlet Diaspora Komitesi 
Başkanı Fuad Muradov, Azerbaycan uyruklu vatandaşların 
yaşadıkları ülkelerle işbirliği ile soydaşlarının milli kimlik-
lerini koruması için yoğun çalışma içinde olduklarını be-
lirtti.Muradov, Türk dünyasında yaşayan soydaşlarının ana 
dillerinde eğitim görmelerine önem verilmesi gerektiğini 
dile getirdi.Kazak diaspora ile çalışmak için kurulan Otan-
dastar Vakfı Başkanı Abzal Saparbekuli, «Üye ülkelerin 
diaspora kurumları arasında deneyim alışverişi», «Türk di-
asporalarının potansiyelinin artırılması» ve «Türk Haft ası» 
gibi konulara değindi.Saparbekuli, «www.kazalem.kz» adlı 
internet portalı ile özellikle Kazakistan vatandaşı olmayan 
etnik Kazaklara, eski yurttaşlara, yurt dışında yaşayan, ça-
lışan veya okuyan Kazakistan vatandaşlarına çeşitli dillerde 
bilgi ve çevrim içi hizmetler sunduklarını aktardı.Özbekis-
tan Vatandaşlar Vakfı Başkanı Odiljon Sattarov ülkesinin 
düzenlediği çeşitli etkinlikler ile yurt dışındaki vatandaşla-
rıyla irtibatını sürdürmeye çalıştığını belirtti.Türkiye'den 
şehitler adına sembolik hatıra ormanı oluşturulması öne-
risiYurtdışı Türkler ve Akraba Toplulukları (YTB) Başkanı 
Abdullah Eren, TDT'ye üye ülkelerle kardeş topluluklarla 
barış ve istikrara dayalı adil bir düzende huzur ve selamet 
içinde yepyeni dünyayı inşa etme gayreti içinde olduklarını 
vurgulayarak, «Ümit ediyorum ki bu dünya hepimizin ortak 
gayretleri ve samimi çalışmalarıyla bizlere olmazsa bile bu 
bilinçle büyüyecek bizden sonraki kuşaklara nasip olacak-
tır.» ifadesini kullandı.Halihazırda, Türkiye'de Türk dünya-
sından 2 bine yakın öğrenciye eğitim için burs verildiğini 
anımsatan Eren, TDT bünyesinde ortak burs programının 
oluşturulmasını ve 2024 yılında, 11 Kasım Türk Devletler 
Teşkilatı Milli Ağaçlandırma Günü'nde, Azerbaycan'ın Ka-
rabağ bölgesinde anti terör operasyonundaki şehitler adına 
sembolik hatıra ormanının oluşturulmasını önerdi.Eren, 
ilki Azerbaycan'ın başkenti Bakü'de yapılan TDT Diaspora 
Gençlik Forumu'nun ikincisinin, YTB'nin ev sahipliğinde 
2024 yılında Türkiye'de yapılacağını bildirdi.Dünyanın en 
büyük diasporaların başında Filistin'in geldiğini belirten 
Eren, Gazze'de yaşananlara yönelik Türk ve İslam dünya-
sının acilen ortak tavır sergilemesi gerektiğinin altını çizdi.
TDT Genel Sekreteri Ömüraliyev de diaspora ile işbirliği 
konularında Türkiye'nin geniş tecrübesinden yararlanılma-
sı gerektiğini belirtirken toplantıda sunulan önerilerin de 
değerlendirileceğini sözlerine ekledi.

Kaynak: AA

ЖАМБЫЛДЫЌ ЌАРАШАЙ-БАЛЌАРЛАР 
МƏДЕНИЕТ К‡НІН АТАП ¤ТТІ

Жамбыл облыстық «Архыз» этномәдени бірлестігіне 80 жыл бол-
са, балқарларға 79 жыл толды. Аталмыш қос бірлестік өткен аптада 
мәдениет күнін атап өтті.

Қонағы мен көрерменін тәнті етіп, талай адамды тамсандырған келелі шарада бірлестіктің 
бай мәдени мұрасы – этникалық тағамдары мен киімдері ұсынылды. 

Салтанатты жиында «Қоғамдық келісім» мекемесі басшысының орынбасары Сәуле 
Құрманқұлова, қарашай-балқар этномәдени бірлестігінің жетекшісі Леля Узденова, «Ахыска» 
түрк мәдени орталығының өкілі Ибрахимжан Зуфаров  және бірлестік жанындағы Ақсақалдар 
мен Аналар кеңесінің өкілдері сөз сөйледі.

Мереке барысында этномәдени бірлестік белсенділері алғыс хаттармен марапатталып, 
кішкентай қатысушылары сыйлықтарға ие болды.

Шара осы этномәдени бірлестіктің өнерлі өкілдерінің қатысуымен концерттік бағдарламаға 
ұласты. Тау халықтарының жалынды «Лезгинка» биі, сондай-ақ М. Мақатаевтың «Отан» 
атты поэмасынан үзінді, «Мама» әні және т.б. шығармашылық нөмірлер ешкімді де бей-жай 
қалдырған жоқ.

Барлық қатысушылар іс-шарадан үлкен әсер және жақсы көңіл-күймен тарқасты.

«Ақпараттық жұмыс және қоғаммен байланыс» бөлімі

23 ноября 2023 года в Доме дружбы Алматы состоялась встреча за-
местителя Председателя Ассамблеи народа Казахстана – заведующе-
го Секретариатом АНК Администрации Президента РК Марата Азильха-
нова с представителями творческой интеллигенции.

В мероприятии приняли участие представители сферы творчества, известные писатели и 
журналисты, заслуженные общественные деятели – лауреаты премий «За лучшие работы 
и произведения в области культуры и искусства» и «За лучшее произведение в области ли-
тературы и журналистики» в сфере межкультурного и межэтнического единства.

Ассамблея народа Казахстана оказывает значимую поддержку представителям творче-
ской интеллигенции. В этом году в преддверии Дня Республики 21 деятель удостоен премий, 
учрежденных Главой государства в целях укрепления межкультурного и межэтнического 
единства.

В обсуждении вопросов активно участвовали деятели культуры и искусства Баймуратова 
Нурия, Бокыбаев Нурбакыт, Тәти Айгүл, Молдағали Фархат, Иманғалиев Әсет, Курманбе-
ков Сабит, писатели ҚуантаевНұржан, Серебрянский Юрий, МахсатоваПатигүл, Сарыбаев 
Бейбит, журналисты Канапьянов Бахытжан, Мыңжасарқызы Динара, Белова Надежда, Жан-
дильдинаТатьяна, а также поэт и переводчик Шашкова Любовь.

На встрече обсуждались вопросы развития культуры Казахстана, роли творчества в укре-
плении межэтнического согласия в стране, участники делились мнениями о дальнейшем 
взаимодействии Ассамблеи народа Казахстана с творческой интеллигенцией.

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ АНК 
МАРАТ АЗИЛЬХАНОВ ВСТРЕТИЛСЯ 

С ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ ТВОРЧЕСКОЙ ИНТЕЛЛИГЕНЦИИ
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Какие овощи подорожали в Казахстане

Расходы отечественных домохозяйств на овощи вырос-
ли на 3%. Во 2-м квартале текущего года расходы домаш-
них хозяйств на овощи в среднем составили 34,3 тысячи 
тенге — на 3% больше, чем годом ранее.

«В региональном разрезе больше всего на овощи тратились жители Тур-
кестанской области: 53,8 тысячи тенге, минус 8,5% за год. В тройку регионов, 
где овощи наиболее популярны, также вошли Кызылординская область (41,2 
тысячи тенге, плюс 3%) и Алматы (38,9 тысячи тенге, плюс 3,2%)», — отме-
чают эксперты. 

Наименьшие показатели были зафиксированы в области Абай: всего 20,2 
тысячи тенге на семью в квартал — на 1,1% меньше, чем во 2-м квартале 
2022-го.

В октябре 2023 года овощи подешевели на 1,3% за месяц. Впрочем, в 
годовой динамике было зафиксировано удорожание на 17,3%.

В региональном разрезе в месячной динамике наибольший рост цен на 
овощи наблюдался в Карагандинской области — на 2,9%. При этом удешев-
ление по сравнению с сентябрем было отмечено сразу в 14 регионах стра-
ны.

В годовой динамике наибольший рост цен был зафиксирован в Астане 
(сразу на 35,2%), наименьший — в Мангистауской области (на 3,6%).

В разрезе видов овощей капуста, морковь, свекла, лук и картофель за 
месяц подешевели, а помидоры и огурцы, напротив, подорожали.

В годовой динамике выросли цены на капусту, морковь, свеклу и лук, сни-
зились на помидоры, огурцы и картофель. Капуста в магазинах и на базарах 
РК в среднем стоила 160 тенге за кг, морковь — 181 тенге, свекла — 247 тенге, 
репчатый лук — 113 тенге, помидоры — 533 тенге, огурцы — 457 тенге, карто-
фель — 145 тенге за кг.

Платных дорог станет 
в разы больше в Казахстане

Протяженность платных участков автодорог увеличится 
на 1,2 тысячи км в 2024 году в Казахстане.

Ежегодно на содержание автомобильных дорог Казахстана требуется око-
ло 60 млрд тенге. Для снижения нагрузки на бюджет поэтапно вводятся плат-
ные участки, апеллировали в Минтранспорта.

«Сейчас в Казахстане насчитывается 3,2 тысячи км платных дорог. За 11 
месяцев этого года от них поступило 26,5 млрд тенге.

В следующем году доля платных участков увеличится на 1,2 тысячи км, а 
к 2029 году, по мере завершения работ по реконструкции автодорог, платная 
система охватит 11 тысяч км», – сообщили в ведомстве.

В министерстве транспорта отмечают, что платность в первую очередь 
направлена для сбора денег с транзитного транспорта, при этом для отече-
ственных перевозчиков есть абонентская плата на месячной и годовой осно-
вах.

«Тарифы за проезд по платным участкам в Казахстане по сравнению со 
странами ближнего и дальнего зарубежья являются самыми низкими. В по-
следнее время у нас наблюдается рост транзитного потока, поэтому для 
обеспечения сохранности отремонтированных участков дорог ведется пла-
номерная работа по повышению ставок платы за проезд», – сказал министр 
транспорта Марат Карабаев на заседании правительства.

Багдат ХАСЕНОВА
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Урок казахского языка

Как с 2024 года платить налоги 
сдающим квартиры в аренду

В комитете государственных до-
ходов Минфина РК пояснили, как 
с 2024 года с отменой ЕСП оплачи-
вать налоги казахстанцам, сдаю-
щим квартиру в аренду.

Единый совокупный платеж (ЕСП) вво-
дился временно на 5 лет (с 2019 по 2023 год) 
только для самозанятых, которые оказывали 
услуги только физическим лицам.

Уплатившие ЕСП были вправе не реги-
стрироваться в качестве индивидуального 
предпринимателя (ИП), если полученный до-

ход за календарный год не превышал 4,1 млн тенге (1 175 МРП).
Уплата ЕСП позволила воспользоваться медицинским обслуживанием в 

рамках обязательного социального медицинского страхования, получать со-
циальные пособия.

Период применения ЕСП завершается 31 декабря 2023 года.
С 2024 года казахстанцы, которые сдают квартиры в аренду, могут опла-

чивать налоги одним из следующих способов.

1. Зарегистрироваться в качестве ИП и платить налоги в зависи-
мости от выбранного налогового режима:

Например, специальный налоговый режим (СНР) на основе патента: став-
ка индивидуального подоходного налога (ИПН) – 1%, патент выкупается от 
1 месяца до года;

- СНР на основе упрощенной декларации: ставка ИПН – 1,5%, социаль-
ного налога – 1,5%, отчетность предоставляется 1 раз в полугодие;

- СНР с использованием специального мобильного приложения, ставка 
ИПН – 1% от дохода, отчетность не представляется, приложение рассчита-
ет за вас налоги и платежи.

При этом также нужно уплачивать социальные платежи. Минимальная 
сумма соцплатежей у предпринимателя, не относящегося к льготным кате-
гориям, составляет в 2023 году 14 350 тенге. Это платежи в пользу самого 
предпринимателя (на 2023 год пенсионные взносы – 7 тысяч тенге, соци-
альные отчисления – 2 450 тенге, взносы на медицинское страхование – 4 
900 тенге).

2. Без регистрации ИП:

- представляется декларация по индивидуальному подоходному налогу 
(форма 240.00) раз в год, ИПН в размере 10% от суммы полученного до-
хода;

- при сдаче квартиры в аренду юридическому лицу или ИП налоги за вас 
уплачивает арендатор. Сумма ИПН в размере 10%, обязательные пенсион-
ные взносы – 10%, взносы на обязательное социальное медицинское стра-
хование – 2% от суммы полученного дохода.

Багдат ХАСЕНОВА 

Казахстан готовится возобновить экспорт 
животноводческой продукции в Китай

Об этом стало известно в ходе визита министра сель-
ского хозяйства Казахстана в КНР.

27 ноября министр сельского хозяй-
ства РК Айдарбек Сапаров встретился 
с председателем главного таможенно-
го управления Китая Юй Цзяньхуа.

Глава МСХ РК отметил большой по-
тенциал республики в поставках в КНР 
охлажденных говядины и свинины в до-
полнение к замороженному мясу, пти-
цеводческой продукции и живому скоту, 
а также масличных и зерновых культур. 
Минсельхоз продолжает активную ра-

боту по обеспечению благополучия территории страны по особо опасным 
заболеваниям животных и птиц. Поэтому китайской стороне предложили на-
чать экспорт мяса из благополучных зон.

Юй Цзяньхуа рассказал Айдарбеку Сапарову о финальном этапе оценки 
рисков и снятия ограничений для возобновления поставок казахстанской го-
вядины, свинины и мяса птицы. 

«Визит специалистов главного таможенного управления КНР запланиро-
вали на декабрь 2023 года. По итогам оценки ветеринарной службы Казах-
стана китайская сторона готова рассмотреть возможность снятия существу-
ющих ограничений и перейти к возобновлению экспорта животноводческой 
продукции в Китай», – сообщили в Минсельхозе РК. 

Кроме того, 27 ноября в рамках заседания Казахстанско-китайского ко-
митета по сотрудничеству министерство сельского хозяйства РК и главное 
таможенное управление КНР подписали протокол по фитосанитарным тре-
бованиям к экспортным партиям свежих косточковых культур (персик и абри-
кос) из Казахстана в Китай.

В МСХ поделились, что за 10 месяцев 2023 года объем взаимной торгов-
ли в сфере АПК между Казахстаном и Китаем вырос на 70% и превысил 1 
млрд долларов. Экспорт составил 811,1 млн долларов, импорт – 197,4 млн 
долларов.

Дана АМЕНОВА
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Новый сорт яблок апорт вывели 
казахстанские ученые

По словам специалистов, возродить былой апорт, как 
его помнит старшее поколение, почти невозможно

Новый сорт апорта вывели отечественные ученые. 
Специалисты провели ДНК-анализ 30 видов ябло-
ни Сиверса и создали алматинское красное яблоко, 
устойчивое к климатическим условиям.

Новое детище ученых – это плод длительных 
исследований ДНК 30 видов яблони Сиверса. Эта 
яблоня устойчива к климатическим изменениям, а 

её яблоки дольше хранятся, утверждают селекционеры. Именно этот новый 
сорт призван реанимировать былую славу апорта, восстановить который пы-
таются уже несколько десятилетий.

«Работа основана на научных разработках. Мы сначала выращиваем в 
тепличных условиях в помологических садах, в лабораториях. На это уходят 
годы», - отмечает директор талгарского филиала Казахского НИИ плодоово-
щеводства Саги Сайранулы.

Возродить былой апорт, как его помнит старшее поколение, почти не-
возможно. На вырождение сорта повлиял и человеческий фактор, и есте-
ственный износ сорта. В Илийском Алатау сохранилось всего 1200 гектаров 
яблонь этого вида. Но большая часть из них – возрастные деревья. Их те-
перь чипируют и охраняют.

Несмотря на популярность, апорт является затратным сортом, говорят 
аграрии. Он подвержен бактериальному ожогу и требует особого ухода. По-
этому для интенсивного садоводства фермеры предпочитают европейские 
сорта яблок.

«Наверное, через некоторое время, когда мы освоим существующие тех-
нологии и выйдем на стабильный урожай, у нас появится возможность каким-
то образом реабилитировать апорт. Многие спрашивают, когда появится тот 
апорт. К сожалению, он не совсем коммерческий, имеет недлительный срок 
хранения», - говорит директор компании Олжас Сыванбаев.

Возродить алматинский апорт, вернуть ему не только внешний вид, но 
и вкусовые качества, надеются учёные. На решение задачи может уйти не 
одно десятилетие. Поэтому селекционеры осторожны в своих прогнозах.

Наталия БУЛАНОВА 
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